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ACUSACIÓN FISCAL CORROBORA QUE HUBO PERSECUCIÓN POLÍTICA

Carlos Arregui orquestó la 
causa penal contra Cartes
La acusación del Ministerio Público presentada 
esta semana da cuenta que el hombre que 
orquestó la ofensiva penal contra Horacio 
Cartes, por orden de Mario Abdo Benítez, fue 
el extitular de la Seprelad Carlos Arregui.

Arregui, acusado por cuatro hechos punibles, armó 
desde su dependencia los informes falsos sobre 
Cartes y Santiago Peña, dando a exfuncionarios 
acceso irrestricto a datos confidenciales utilizados 
luego para fraguar informes. P.2

CONSTRUCCIÓN 
Inversión pública 
creció 847 % en 
el mes de enero

GRATIS
SEGURO POR 1 AÑO O 
MANTENIMIENTO HASTA 60.000 KM.

ARMÁ UN PLAN A TU MEDIDA 
Y ELEGÍ TU ENTREGA INICIAL.

En el sector de la construc
ción se dio un crecimiento de 
la inversión pública en enero 
de 2025 por USD 48 millo
nes, es decir, 847 % más en 
comparación con el año ante
rior, según datos recopila
dos de la Capaco. En cuanto 
a las adjudicaciones de obras 
a través de la DNCP, estas 
crecieron un 2.200 % en el 
mismo mes. P. 8

SEGÚN BCP
Comercio exterior 
cerró febrero con 
un superávit de 
USD 14 millones 
p.io

LA PICKUP

DEL PARAGUAY



POLITICA LA NACION I VIERNES 14 
MARZO DE 2025

MINISTERIO PÚBLICO PRESENTÓ 206 ELEMENTOS DE PRUEBA

Acusación confirma que Arregui 
orquestó causa penal contra Cartes
La acusación de la Fiscalía describe 
la participación de cada uno de los 
acusados en el presente caso.

La Fiscalía al culmi
nar la investigación y 
al presentar la acusa
ción por los delitos de asocia

ción criminal, usurpación de 
funciones públicas, denuncia 
falsa y revelación de secretos 
de servicio contra los exminis
tros de Mario Abdo Benítez 
en el caso filtración de infor
mación de Seprelad describió 
punto por punto la responsa
bilidad de cada uno de los acu
sados.

En el caso concreto del acu
sado y extitular de la Seprelad 
Carlos Arregui, la Fiscalía fue 
contundente al describir que 
“considerando que en el tipo 
penal de asociación crimi
nal se castiga desde la forma
ción, podemos concluir que 
es necesaria la concurrencia 
como mínimo de tres perso- 
ñas para que podamos hablar 
de una asociación, la que debe 
de estar estructurada jerár
quicamente u organizada de 
algún modo”.

ARREGUI FACILITÓ 

ACCESOS

Igualmente, la Fiscalía sos
tiene que en el caso concreto 
de Carlos Arregui, como 
ministro Seprelad junto con 
los otros acusados conforma
ron un grupo compuesto por 
ministros del gabinete del 
entonces presidente Mario
Abdo Benítez y funciona
rios de la Seprelad, todos con 
tareas específicas que debían 
de realizar desde el cargo que 
ocupaban, con el fin de lograr 
que se inicien acciones pena
les en contra del expresidente 
Horacio Cartes”, indica el 
escrito.

Desde el puesto que Car
los Arregui ocupó 
dio acceso a fun
cionarios aje 
nos a la institu
ción a su cargo, 
entre ellos a 
René Fernán

dez entonces ministro de la 
Secretaría Nacional Antico
rrupción, Arnaldo Giuzzio 
ministro del Interior y a 
Daniel Farías funcionario 
del Ministerio de Hacienda 
comisionado al Ministerio 
del Interior y entregó infor
mación confidencial.

INFORMACIÓN 
TERGIRVESADA

Además, la conducta de Arre - 
gui consistió en que, en el 
informe de inteligencia reali
zado por la Seprelad, se intro- 
duj era información tergiver
sada ya que se afirmaba que la 
empresa Unicanal SA tenía 
operaciones sospechosas con 
la empresa Tabesa SA, aten
diendo a que esta emitió una 
factura a su nombre, por valor 
de G 1.555.880.724. En con
creto, en el informe de inteli
gencia se hizo hincapié en que 
Tabesa SA vendió cigarrillos a 
Unicanal SAcuando las ope
raciones realizadas fueron en 
concepto de préstamos.

CARMEN PEREIRAY 
DANIEL FARÍAS

Así también la contundente 
acusación sostiene que Arre
gui permitió que Carmen 
Pereira presente a Daniel
Farías, como funcionario de 
la institución meses antes
de que fuera comisionado a
cumplir fun
ciones en

Carlos
Arregui

( onforme a lo conccprualiza CARLOS
ADOLFO ARREGUI ROMERO, como ministro secretario de la Secretaría de Prevención de 
Liyrflo de Dinero o Bienes - SEPRELAD junto con los otros acusados conformaron un grupo 
«¿¡opuestos por ministros del gabinete del entonces presidente Mario Abdo Benitez y funcionarios 
<¡c la SEPRELAD, todos con tareas específicas que debían de realizar desde el cargo que ocupaban,

,.| Un ,!,■ ln-qr se mrn penales en cnn.ra Jul ex presante Hnrac... < anes. ___

/- En use sentido, desde el puesto que CARLOS ADOLFO ARREGUI ROMERO 
¡Ocupaba coíty/ministro - secretario de la Secretaría de Prevención de Lavado de Dinero o Bienes

según Decreto de la Presidencia de la Repúblic: del 31 de julio de 2019,

Parte del texto acusatorio presentado el miércoles pasado

la Seprelad y de esta forma 
Farías tuvo acceso a datos 
confidenciales. Todas estas 
conductas las realizó en 
conocimiento y con acuerdo 
entre los otros miembros del 
grupo. En virtud alo citado la 
conducta de Arregui es típica 
por lo que el acusado cometió 
el hecho punible de asocia
ción criminal.

También se describe que 
sobre el hecho punible de 
usurpación de funciones 
públicas Arregui consin
tió que Daniel Farías, fun
cionario del Ministerio de 
Hacienda y comisionado 
al Ministerio del Interior, 
tenga acceso a información 
reservada para los funciona
rios de la Seprelad, informa
ción que utilizó para redac
tar el archivo en formato 
Word, con el nombre “AAA_
INFORME_DE INTELI-
GENCIA_AAA_MJ” que 
fuera editado posteriormente 
por René Fernández, enton
ces ministro secretario de 
la Secretaría Nacional Anti
corrupción y luego el archivo 
fue utilizado por Carmen 
Pereira, Guillermo Preda y 
Francisco Pereira. De esta 
forma personas extrañas a la 
institución fueron los artífi

ces de un informe que solo 
puede ser realizado 

por funciona
rios con cua
lidades espe

ciales de la 
Seprelad.

OBRARON EN 
CONSECUENCIA

En efecto, se concluye que 
Arregui conocía y quería la 

“Arregui permitió que Carmen Pereira presente a Daniel 
Farías como funcionario de la institución meses antes de 
que fuera comisionado a cumplir funciones en la Seprelad 
y de esta forma Farías tuvo acceso a datos confidenciales”, 
texto de la acusación presentado por la Fiscalía.

realización del hecho (elabo
ración de un informe de inte
ligencia por personas ajenas a 
la institución) y de acuerdo a 
la representación que tenía de 
cómo se debía lograr el resul
tado, ha realizado la conducta 
de esa manera, por lo que se 
sustenta la presencia del ele
mento subjetivo “dolo” en su 
conducta.

Con respecto al hecho punible 
de denuncia falsa se tiene que 
en la presente causa se tiene 
que el informe de inteligen
cia n.° 10/2022, referenciado 
como “M ARA041922MP” fue 
remitido a la Fiscalía Gene
ral de Estado por Guillermo 
Preda con copia a Carlos Arre
gui, a fin de que el Ministerio 
Público investigue los 
hechos expuestos en este 
informe. 

entre el periodo 2017 al 2021, 
Unicanal SA compró cigarri
llos de la empresa Tabesa por 
importe de G 1.555.880, ade
más refiere el informe que 

la operación es sospechosa 
debido a que las empresas que 
figuran en el listado, entre ellas 
Unicanal SA, no se dedican a la 
venta minorista ni mayorista 
de cigarrillos. Dicha informa
ción fue tergiversada porque 
si bien es cierto que Unicanal 
SA realizó una operación con
Tabesa SA por el monto indi
cado, por otro lado no es cierto 
que la opera
ción fue 
por la 

Además, este informe 
tiene unaporciónfác- 
tica tergiversada, ya 
que se afirma que

Daniel
Farías

compra de cigarrillos, en rea
lidad la operación consistió 
en un préstamo de dinero en 
efectivo. Por consiguiente, 
Arregui en conjunto con otros 
funcionarios de la Seprelad 
incluyeron en el informe de 
inteligencian.010/2022 infor
maciones corroboradas como 
falsas, tendientes a iniciar una 
investigación penal en contra 
de personas vinculadas a Uni- 
canal SAy a Tabesa.

FILTRACIONES A MEDIOS 
“ALIADOS”

Además, Arregui, y Giuzzio 
permitieron que la prensa 
local, Abe Color y Ultima 
Hora, tuvieran acceso al 
pedido realizado por la fis
calía panameña. Al hacerse 
públicas dichas informacio
nes afectó los intereses no 
solo del señor Horacio Car- 
tes sino también intereses a 
nivel nacional, esto debido a 
la fecha se dieron a conocer 
las informaciones de la per
sona afectada, pues la filtra
ción de estos datos fue durante 
el periodo de tiempo en que 
la República del Paraguay se 
encontraba siendo evaluada 
por el Gafilat. Inclusive, estas 
revelaciones fueron toma
das como un punto negativo 
entre las observaciones rea
lizadas por el referido orga
nismo internacional.

Por su parte se concluye que 
Arregui conocía y quería la 
realización del hecho (filtra
ción de una solicitud de coope
ración por par te de la Fiscalía 
panameña y difusión a través 
de medios de comunicación 
del informe de inteligencia 
n.° 10/2022) y de acuerdo a la 
representación que tenía de 
cómo se debía lograr el resul
tado, ha realizado la conducta 
de esa manera, por lo que se 
sustenta la presencia del ele
mento subjetivo “dolo” en 

su conducta, revela la 
acusación sobre 
la participa
ción exclusiva 
del entonces 
ministro de 
la Seprelad 
Carlos 
Arregui.
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ABOGADOS DEL EXPRESIDENTE FORMALIZARON PEDIDO AYER

Desafuero de Abdo está en duda;
se estudiaría la próxima semana
Son necesarios 
dos tercios 
de votos de 
los senadores 
presentes para 
conceder el 
pedido.

La Cámara de Sena
dores estaría conce
diendo el pedido de 
desafuero al expresidente 

Mario Abdo Benítez. Datos 
legislativos señalan que 
actualmente ya se cuenta con 
unos 25 votos, de los dos ter
cios de votos necesarios para 
aceptar el desafuero.

El expresidente Abdo Bení
tez solicitó ayer por nota al 
Senado aceptar su desafuero 
a fin de presentarse ante la 
Justicia dentro de la demanda 
que lo involucra en el caso de 
las filtraciones ilegales de los 
datos personales del expresi
dente Horacio Cartes.

De hecho desde el 14 de marzo 
de 2024, existe un pedido 
judicial en el Senado para 
desaforar al exmandatario en 
la causa denominada “Mario 
Abdo Benítez y otros s/reve- 
lación de secreto de servicio, 
revelación de secretos priva
dos por funcionarios o perso
nas con obligación especial, 
inducción a un subordinado 
a un hecho punible, denuncia 
falsa, simulación de un hecho 
punible, usurpación de fun
ciones públicas y asociación 
criminal”. Este pedido se 
intentó tratar el pasado año, 
pero por falta de votos y de 
cuórum quedó hasta ahora 
postergado.

No ven 
impedi

mento en 
que Mario 
Abdo pierda 
sus fueros 

como sena
dor vitalicio

Ante la solicitud de Abdo 
Benítez, el pedido político 
tendrá entrada en la próxima 
sesión de la Cámara e inme
diatamente remitido a las 
comisiones asesoras para el 
dictamen correspondiente y 
luego ser tratado por el pleno.

NOTA DE ABDO NOTIENE 
NINGÚN VALOR

El senador Natalicio Chase, 
líder de la bancada de Honor 
Colorado en la Cámara Alta, 
explicó que no existe lafigurade 
renunciar alos fueros, por lo que 
el pedido del expresidente de la 
República Mario Abdo Benítez 
de desafuero es un acto político, 
no administrativo, para la ins
titución legislativa.

“El acto de que el expresi
dente Mario Abdo Benítez 
pida su desafuero es un gesto 
más político que administra
tivo porque no depende de él, 
su nota no cambia el sentido 
del procedimiento dentro de 
la Cámara de Senadores. No 
tiene casi ningún valor den

tro del procedimiento legis
lativo”, señaló en entrevista 
para el programa “Arriba 
hoy” de GEN y Universo 970 
AM/Nación Media.

PIDEN DARLE CELERIDAD

“Este es un caso sonado y 
existe una manifestación 
de uno de los interesados o 
potencialmente involucrado 
que pide ser liberado para ir a 
afrontar un juicio, entonces, 
por qué motivos trancaría
mos. Deberíamos abocarnos a 
estudiar esto lo antes posible, 
porque cambiaron las cosas, 
ya hay una acusación, existe 
una manifestación por parte 
del involucrado, no veo por 
qué habría que retrasar”, refi
rió el senador Gustavo Leite.

“Ante la manifestación 
pública de Mario Abdo de 
que sí quiere ser desaforado, 
es muy difícil argumentar en 
contra de esto. Yo no sé cómo 
un colega podría salir a decir 
que está en contra, si el propio 
involucrado está interesado 

en ser desaforado. Debemos 
proceder y dárselo, me parece 
que es el camino a seguir, las 
cosas se tienen que dirimir en 
la Justicia”, dijo el legislador.

EXISTEN CONDICIONES

“Desde mi óptica hay condi
ciones para que se dé lugar al 
pedido de desafuero, corres
ponde que el expresidente 
presente toda su defensa 
jurídica teniendo las manos 
libres por parte del Con
greso”, expresó el senador 
colorado Derlis Maidana en 
comunicación con La Nación/ 
Nación Media.

El parlamentario indicó ade
más que es la oportunidad que 
tanto Abdo Benítez como sus 
exfuncionarios rebatan los 
argumentos jurídicos esgri
midos en la acusación, los 
cuales señalan que habrían 
incurrido en varios hechos 
punibles como asociación cri
minal, entre otros, mediante 
la filtración de información de 
carácter confidencial.

CONFÍAN EN EL FGE

El senador Derlis Maidana desacreditó lo dicho por referentes 
políticos que alegan que el actual fiscal general del Estado, Emi
liano Rolón, nuevamente es funcional a un determinado sector 
del Partido Colorado y precisó que este fue electo por Mario 

Abdo y su bloque de aliados políticos, es decir, gran parte del sec
tor opositor, por lo que carece de fuerza esta aseveración, según 
manifestó. “Hoy esa afirmación no cae porque sabemos de la 
forma en que fue electo el señor Rolón Fernández, no obstante, 
confiamos en su trabajo. Muchos opositores que fueron parte de 
los cuatro intentos de juicio político a la exfiscala Sandra Quiñó- 
nez hoy dicen que ella fue mejor, o sea se aplica el dicho de que 
eran felices y no lo sabían”, concluyó.

DEJAR QUE ACTÚEN LAS 

INSTITUCIONES

“En todos los casos hay que 
dejar actuar a las institucio
nes, el juez de Garantías segu
ramente va a determinar si los 
argumentos del Ministerio 
Público tienen la consisten
cia necesaria para ir ajuicio 
oral y en el caso del expresi
dente, es importante que él se 
ponga a disposición de la Jus
ticia, en donde va a tener todas 
las garantías constitucionales 
para el ejercicio legítimo de su 
derecho ala defensa”, sostuvo.

Maidana recordó que lo que 
motivó la querella hacia Abdo 
y algunos integrantes de su 
gabinete fue la utilización de 
organismos estatales de con
trol como la Secretaría de Pre - 
vención de Lavado de Dinero o 
Bienes (Seprelad), la Secreta
ría de Estado de Tributación, 
la antigua Secretaría Nacio
nal Anticorrupción (Senac) y 
otras instituciones, las cuales 
emitieron informes que no se 
adaptaban a preceptos legales.

PEDIDO DE 
TRATAMIENTO DE 
DESAFUERO

Los representantes legales 

del expresidente de la Repú
blica Mario Abdo Benítez, 
los abogados César Tra- 
pani y Enrique Kronawet- 
ter, presentaron ayer, en un 
acto de total formalismo, 
ante la Cámara de Senado
res, el pedido para el tra
tamiento del desafuero del 
exmandatario como senador 
vitalicio, por encontrarse 
involucrado en la causa 
por la filtración de datos 
de la Seprelad (Secretaría 
Nacional de Prevención de 
Lavado de Dinero o Bienes), 
donde siete exfuncionarios 
del gobierno anterior están 
acusados mediante la pre
sentación de 206 pruebas de 
la Fiscalía.

El anuncio de Abdo Benítez 
se dio tras la contundente 
acusación fiscal contra sus 
leales y posterior reque
rimiento del Ministerio 
Público de elevar la causa 
a juicio oral y público. La 
acusación fue presentada 
por los fiscales Silvia Gon
zález y Christian Benítez, 
pese a las más de 30 chica- 
nas que fueron presentadas 
por los acusados y sus aboga
dos para impedir el avance 
de las investigaciones y bus
car impunidad.

Definirán tratamiento del pedido de desafuero del exsecretario de Abdo
Espinóla se vio forzado a imitar a su exjefe y también dijo en 
la red social X que se someterá a la Justicia.

El diputado Hugo Meza 
anticipó ayer que el pedido 
de desafuero de su colega

Mauricio Espinóla, exse
cretario del expresidente 
Mario Abdo Benítez e 

imputado por la filtra
ción de Seprelad durante 
el gobierno anterior, será 

abordado en la próxima 
reunión de la mesa direc
tiva de la Cámara de Dipu
tados para definir su inclu
sión en el orden del día para 
su tratamiento por el pleno. 
La solicitud fue informada 
por la jueza Cynthia Lovera 

hace un año, en marzo de 
2024.

“Se va a estar poniendo eso 
en la agenda la próxima 
semana en la mesa direc
tiva, atendiendo que un 
colega, Mauricio Espi

nóla, que le hemos acom
pañado desde el principio 
creyendo de que no corres
pondía su desafuero en el 
proceso con un altísimo 
tinte político”, indicó 
en conversación con los 
medios de comunicación.
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CONVENIO ENTRE ITAIPÚ Y MOPC CANCILLERÍA NACIONAL

Anuncian pavimentación 
de 1.000km de caminos
“Este plan es la combinación de lo técnico con lo político, esta es la combinación 
que permite que el Paraguay pueda progresar”, afirmó el mandatario.

MN os vamos a 
encontrar 
con muni

Analizan hoja de 
ruta diplomática

cipios colorados, liberales e 
independientes y no vamos 
a hacer distinción en nin
guno de los casos”, dijo el 
presidente de la República, 
Santiago Peña, al anunciar 
ayer la pavimentación de 
1.000 kilómetros de cami
nos mediante la firma de un 
convenio entre el Ministe
rio de Obras Públicas y la 
Entidad Binacional Itaipú.

“Este plan es la combina
ción de lo técnico con lo 
político, esta es la combi
nación que permite que el 
Paraguay pueda progre
sar. La conectividad vial es 
fundamental, esto genera 
un desarrollo y progreso, 
principalmente para el 
sector más vulnerable. 
La teoría nos dice que las 
grandes rutas son funda
mentales para la exporta
ción y acceso a mercados”, 
sostuvo el mandatario.

El proyecto vial demandará 
la suma de USD 100 millones 
y será financiado mediante 
los recursos económicos 
que obtiene el país a través 
del histórico acuerdo con
cretado con Brasil el pasado 
año, consistente en el esta
blecimiento del costo de la 
tarifa de Itaipú a USD 19,28 
por kilovatio/mes para los 
próximos tres años.

“Iremos hasta el último distrito", dijo el presidente Santiago Peña durante el anuncio del proyecto que 
será concretado mediante un acuerdo entre Itaipúy el MOPC con una inversión de USD 100 millones

El precio fijado genera alre
dedor USD 280 millones de 
ingresos por royalties, USD 
650 millones para inversión 
social,USD 265 millones por 
compensación de energía y 
USD 53 millones en utilida
des de capital, totalizando 
USD 1.250 millones anuales.

“Estos 1.000 kilómetros 
es una medida focalizada y 
direccionada para aquellos 
distritos más vulnerables. 
En el Paraguay 30 ciudades 
tienen el 60 % de la pobla
ción, entonces yo solo podría 
haber sido populista y con

centrarme simplemente en 
esas localidades y darles 
más recursos; sin embargo, 
dijimos vamos a ir hasta el 
último distrito, no importa 
el tamaño que tenga”, dijo.

Desde Obras Públicas deta
llaron que el plan de alcance 
nacional tiene como princi
pal finalidad sacar del aisla
miento a distritos vulnerables 
y promover el desarrollo de 
dichas comunidades. La ini
ciativa vial generará alrededor 
de 10.000 puestos de trabajo.

“Esta es una política pública 

que trasciende los números 
en la ejecución, que trata 
de unirnos como nación y 
sociedad, de tratar de trans
formar este país, no tengo 
ninguna duda que este pro
ceso ya se está concretando”, 
puntualizó.

El acto se realizó en la expla
nada de Palacio de López y 
contó con la presencia del 
vicepresidente de la Repú
blica, Pedro Alliana; el titu
lar de Itaipú, Justo Zacarías; 
la ministra de Obras Públi
cas, Claudia Centurión, entre 
otras autoridades nacionales.

El encuentro entre 
las autoridades 
se desarrolló en 
Mburuvicha Róga.

El presidente de la República, 
Santiago Peña, se reunió con el 
ministro de Relaciones Exte
riores, RubénRamírezy enesta 
ocasión abordaron acciones de 
modo de robustecer la diploma
cia impulsada por el Gobierno. 
El encuentro entre las autori
dades se desarrolló en Mburu
vicha Róga.

“El presidente Santiago Peña 
mantuvo una reunión con 
el canciller nacional Rubén 
Ramírez, paracoordinar y for
talecer las acciones diplomáti
cas que impulsa el Gobierno 
del Paraguay. A través de una 
política exterior activa y estra
tégica, Paraguay sigue consoli
dando su presenciaen el ámbito 
internacional, promoviendo el 
desarrollo, la cooperación y la 
defensa de los intereses nacio
nales”, informaron desde la 
Presidencia. Este tipo de reu
niones entre Peña y Ramírez 
se realiza de forma periódica, 

Se busca robustecer la diplomacia impulsada por el Gobierno

dado que uno de los objetivos 
principales establecidos por 
la actual administración es la 
consolidación de nuestro país 
en el plano internacional y asi
mismo, lograr que Paraguay 
sea un destino seguro para las 
inversiones extranjeras. Pre
viamente, el mandatario tam
bién tuvo otra reunión con 
representantes del Ministerio 
de Industriay Comercio (MIC).

El ministro Javier Giménez y el 
viceministro de Minas y Ener
gía, Mauricio Bejarano, con
versaron con el jefe de Estado 
sobre la situación energética 
y eléctrica de nuestro país, así 
como de las proyecciones en 
este ámbito.

En esta oportunidad, aborda
ron temas de bioenergía y la 
posibilidad de acelerarla inser
ción de energías renovables, 
específicamente la solar foto- 
voltaicaconlas modificaciones 
normativas que se están reali
zando para poder ingresar muy 
rápidamente energía alterna
tiva. “El Gobierno del Paraguay 
está trabajando en un sistema 
interconectadoanivelnacional 
como internacional”, sostuvie
ron tras el encuentro.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma ARASY MINAS SOCIEDAD ANÓNIMA, y su representante legal el Señor NELSON ROJAS 
FRANCO, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de 
Entrada SIAM N° 8.803/2.024 del proyecto “PROSPECCION DE MINERALES - BLOQUE LORENA”, a 
desarrollarse sobre una Superficie Total de 35.000 Ha, ubicada en los Distritos de Santiago, Santa Rosa, San 
Patricio y San Ignacio, Departamento de Misiones; elaborado por la Consultora Ambiental ANNA PAOLA 
VANESSA PARINI GUANES con Registro CTCA No 1-863, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de 
Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en 
horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a compu
tarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82539 Asunción, 12 de Marzo de 2025

La MUNICIPALIDAD DE MBARACAYU, y su representante legal la Señora NANCI MARISSA ALGARIN 
MARTINEZ, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de 
Entrada SIAM N° 9907/2024 del proyecto “RECONSTRUCCION DE UN PUENTE”, a desarrollarse en la 
propiedad ubicada en el Distrito de Mbaracayú, Departamento de Alto Paraná; elaborado por la Consultora 
Ambiental IDALIA REGINA MORAN FERNANDEZ con Registro CTCA N° 1-1632, conforme a la Ley N° 
294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y 
modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en 
horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a compu
tarse a partir del día siguiente de la última publicación.

8253o Asunción, 12 de Marzo de 2025

http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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FINANCISTA DEL ABDISMO

Evalúan crear comisión 
para analizar chats del 
diputado Lalo Gomes
Entre los puntos principales a ser 
indagados figura el aporte de USD 1 
millón para la campaña de Abdo.

El senador Dionisio 
Amarilla sostuvo que 
no se descarta la posi
bilidad de impulsar la crea

ción de una comisión que se 
encargue exclusivamente de 
analizar los mensajes extraí
dos del teléfono celular del 
fallecido diputado Eulalio 
“Lalo” Gomes Batista. Entre 
los puntos principales a ser 
indagados figura el aporte de 
USD 1 millón para el abdismo, 
realizado porel dirigente nor
teño vinculado al narcotráfico.

“El abogado Oscar Turna 
(representante de la fami
lia Gomes) entregó un disco 
duro con la copia espejo de 
los chats donde se constata

FISCAL SALPICADO

JEM investigará a 
Lorenzo Lezcano
Pesquisa contra el agente del Ministerio 
Público se abre tras ser salpicado en los 
chats de Lalo Gomes.

Los miembros del Jurado de 
Enjuiciamiento de Magistra
dos (JEM), encabezado por el 
ministro César Garay Zuc- 
colillo, en forma unánime, 
resolvieron ayer jueves abrir 
de oficio una investigación 
preliminar al fiscal Lorenzo 
Lezcano, de la Unidad Espe
cializada de Antisecuestro.

La exministra Alicia Pucheta, 
integrante del Jurado, dijo 
que los hechos estarían 
prescriptos, pero que igual
mente cumplen con los requi
sitos para su estudio. Según 
publicaciones periodísticas, 
el fiscal Lezcano aparece 
en los chats de Lalo Gomes 
recurriendo a la influencia 
del fallecido diputado para 

que el diputado Gomes pudo 
haber mantenido contac
tos y hecho gestiones, algu
nas de ellas tipificadas como 
tráfico de influencias, no solo 
con políticos, sino también 
con magistrados, empresa
rios, periodistas, comercian
tes”, manifestó a los medios 
de comunicación.

El también presidente de la 
comisión antilavado del Legis
lativo indicó que el contenido 
del disco duro será compar
tido con los demás miembros 
del bloque. “Se nos acumula 
los trabajos, esto haría que 
posteriormente se integre 
una segunda comisión bica- 
meral, que otros miembros se 

no ser sancionado en una 
causa en su contra ante el 
órgano extrapoder. En aquel 
entonces, en 2023, el citado 
agente fiscal fue absuelto por 
supuesto mal desempeño de 
funciones al no investigar al 
narcotraficante uruguayo 
Sebastián Marset.

Como primera medida de la 
investigación, los miembros 
del JEM pidieron informes 
sobre los hechos relatados 
en las publicaciones. Por 
su parte, el ministro Garay 
Zuccolillo dijo que si bien 
la acción prescribió para el 
JEM, no impide que la Fis
calía investigue el hecho 
teniendo la gravedad del 
hecho denunciado. 

encarguen exclusivamente de 
analizar el contenido del disco 
duro”, indicó.

Amarilla indicó que actual
mente la comisión en vigen
cia solo cuenta con 40 días 
para el término de los tra
bajos encarados desde el 25 
de agosto de 2024. “En lo 
que respecta al plazo para la 
entrega de una conclusión no 
hay un plazo determinado, 
solo con el correr de los días 
podremos dar más informa-

productos en nuestra tienda 
y catálogo online.

(o) @keiki_py
© 0976518080.

Aviadores del Chaco 
c/ Campos Cervera.

Entre los puntos principales a ser indagados figura el aporte de USD 1 millón para el abdismo, realizado 
por el dirigente norteño vinculado al narcotráfico

ción, ya que son datos bru
tos lo que entregó Turna y su 
equipo jurídico”, puntualizó.

En conversaciones extraídas de 

su teléfono; el 30 de marzo de 
2021, el político de Amambay 
admitió al extitular de la Direc
ción Nacional de Aeronáutica 
Civil (Dinac), Édgar “Beto” 

Melgarejo, haber aportado la 
millonaria suma, expresando 
su preocupación por las reper
cusiones que esta donación 
podría tener si saliera a la luz.
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VÍNCULO NARCO SECUESTRO DE DENIS

Tribunal de Sentencia define
si sigue juicio contra Giuzzio

Piden celeridad al 
Ministerio Público

La audiencia oral 
deberá proseguir 
a las 8:30 de la 
mañana.

El juicio oral y público 
por cohecho pasivo 
que enfrenta Arnaldo 
Giuzzio, exministro del Inte

rior del gobierno de Mario 
Abdo Benítez, deberá seguir 
este viernes, pero la defensa del 
acusado presentó una reposi
ción y apelación en subsidio 
contralafechaque debe prose
guirla audiencia oral alegando 
que la sala constitucional de la 
Corte dio trámite ala acción de 
inconstitucionalidad presen
tada por Giuzzio.

El Tribunal de Sentencia que 
preside la jueza Adriana Pla
nas informó a la Corte en qué 
estado se encuentra el juicio 
oral contra Giuzzio y a su vez ha 
remitido compulsas, es decir, 
fotocopias del expediente judi
cial a los efectos de que se estu-

dielaacciónplanteada. Giuzzio 
está siendo juzgado por el delito 
de cohecho pasivo agravado por 
presuntamente recibir favores 
del supuesto narcotraficante 
detenido en Brasil Marcus 
Vinicius Espíndola Marqués 
de Padua.

POSIBLE VÍNCULO DE 

GIUZZIO CON OTRO 
NARCO

El pasado martes se inició 

el juicio oral y público para 
el exministro del Interior 
Arnaldo Giuzzio, acusado 
por cohecho pasivo agra
vado.

Al iniciarse la audiencia 
oral, el fiscal del caso, Jorge 
Arce, solicitó al Tribunal 
de Sentencia integrado por 
Adriana Planas, Matthías 
Garcete y Yolanda Morel, 
que se pida vía exhorto el 
resultado de la extracción de

Giuzzio 
habría 
recibido 
favores 
del bra
sileño 
Marcas 
Vinicius
Espíndola 
Marqués 
de Padua

datos del teléfono celular del 
presunto narco detenido en 
Brasil Lindomar Regis Fur- 
tado, quien se había fugado 
de un barrio cerrado en Ciu
dad del Este.

La Fiscalía sospecha que 
Giuzzio pudo haber mante
nido vínculo con Regis Fur- 
tado atendiendo a que este 
último es integrante del 
grupo de Marcus Vinicius 
detenido en Brasil.

“Son 3 personas 
que hasta la fecha 
siguen secuestradas, 
no sabemos en qué 
estado estarían, si 
con vida o sin vida" 
expresó Beatriz Denis.

“De papá no tenemos informa
ción alguna, nada de nada. Hay 
una burocracia interminable, 
estamos hastiadas”, dijo Bea
triz Denis, hija del exvicepre
sidente de la República Óscar 
Denis, tras reclamar la falta 
de avances en las investigacio
nes por parte del Ministerio 
Público en torno al secuestro 
del dirigente político del Par
tido Liberal Radical Auténtico 
(PLRA).

“Esto es una vergüenza, en ver
dad ya no me sorprende nada 
a esta altura del campeonato. 
Nosotros sabemos que puede 
haber sobrecarga de trabajo, 
que no es el único caso de laFis- 
calía, pero solo le recordamos 
que son 3 personas que hasta

La detención de exmiembros del 
EML permitió encontrar varios 
objetos enterrados en un anti

guo campamento

la fecha siguen secuestradas, 
no sabemos en qué estado esta
rían, si con vidao sin vida”, dijo 
Denis al referirse ala vez sobre 
el suboficial Edelio Morínigo y 
el empresario ganadero Félix 
Urbieta. El cuestionamiento 
por parte de la familia Denis 
surge como reclamo ante la 
falta de peritaje de los dispo
sitivos incautados se encuen
tran celulares, chips, pendrives, 
una cámara y una notebook, 
tras un allanamiento efec
tuado el pasado 7 de febrero en 
la vivienda José Villalba, locali
zada en la zona de Concepción.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
LA FIRMA PARLAND SOCIEDAD ANONIMA, PROPONENTE y su representante legal el Señor OSCAR DE 
LA CHUZ GEN IUHIÓN HEÑÍ IEZ, comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de 
Entrada SIAM N° 1481/2022, del proyecto “LOTEAMIENTO - URBANIZACIÓN BUENAVENTURA”, a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca N° 78, Padrón N° 10939, ubicada en el lugar denomi
nado Romero Potrero, Distrito de Concepción, Departamento de Concepción. Elaborado por la Consultora 
Lie. REINALDA RIVAS FLORES, con Reg. CTCA No I-589, Conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de 
Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en 
horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a compu
tarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82582 Asunción, 12 de Marzo de 2025

La firma TRANSAGRO S.A., y su representante legal el señor BILLIE HILDEBRAND FRIESEN, proponente; 
comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible 
(MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 76/2025 del proyecto 
"ESTACION DE SERVICIOS CON MINIMARKET", a desarrollarse en la propiedad individualizada con 
Matricula N° Q05/1204, Padrón N° 686, ubicada en el Distrito de Filadelfia, Departamento de Boquerón; 
elaborado por el Consultor Ambiental PEDRO ANIBAL GAONA SANDOVAL con Registro CTCA N° 1-329, conforme 
a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del 
día siguiente de la última publicación.

82735 Asunción, 14 de marzo de 2025.-

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma TRANSAGRO S.A., y su representante legal el señor BILLIE HILDEBRAND FRIESEN, PROPONENTE; 
comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible 
(MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 77/2025 del proyecto 
"ESTACION DE SERVICIOS CON MINIMARKET", a desarrollarse en la propiedad individualizada con 
Matricula N° Q05/1203, Padrón N° 687, ubicada en el Distrito de Filadelfia, Departamento de 
Boquerón; elaborado por el Consultor Ambiental PEDRO ANIBAL GAONA SANDOVAL con Registro CTCA N° 
1-329, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 
453/13 y su ampliación y modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del 
día siguiente de la última publicación.

J2736 Asunción, 14 de marzo de 2025-

La Firma MUNICIPALIDAD DE PEDRO JUAN CABALLERO, y su representante legal el Señor ROÑALO ENRIQUE ACEVEDO 
QUEVEDO, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 4018/2024 del proyecto 
“REMEDIACIÓN, CIERRE, CLAUSURA Y POSTCLAUSURA DEL SITIO DE DISPOSICIÓN FINAL DE LOS RESIDUOS 
SÓLIDOS URBANOS DEL MUNICIPIO DE PEDRO JUAN CABALLERO, DEPARTAMENTO AMAMBAY”, a desarrollarse en la 
propiedad individualizada con Fincas N.° 6227, 6224, 6225, 1723, 237, 433, Padrones N° 4755, 4758, 4757, 2319, 378, 497, 
ubicada en el Distrito de Pedro Juan Caballero, Departamento de Amambay; elaborado por la Consultora Ambiental IDALIA 
REGINA MORAN FERNANDEZ con Registro CTCA N° 1-1632, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental 
y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en las 
oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los fundamentos 
técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, 
en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82673 Asunción, 13 de Marzo de 2025

http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py


EDITORIAL ANALISIS 1 x S^s

La producción crece, 
suben las recaudaciones
y aumenta el optimismo

A medida que se conocen los 
números de la actividad econó
mica de este año crece el opti
mismo, pues los diferentes ele

mentos que la componen tienen un buen 
desempeño, aunque algunos sectores 
todavía están sin registrar un aumento. Lo 
más resaltante es que el comportamiento 
general es positivo, lo que da para pensar 
que este será otro ciclo de incremento de la 
producción y los servicios, con su corres
pondiente incidencia en la vida de la gente.

Por otro lado, el alza de los ingresos del 
Gobierno por los incrementos en las 
recaudaciones del área tributaria da el 
marco adecuado para afirmar que se está 
comenzando un excelente periodo, porque 
no solo se producen más bienes y servicios, 
sino que también el fisco recauda mejor 
para hacer frente a las necesidades más 
sensibles del país, que están en el área de 
la salud, la educación, la seguridad. Todos 
estos elementos indican que se están 
dando pasos firmes hacia una situación 
general de mejor calidad.

El Banco Central del Paraguay (BCP) 
acaba de dar a conocer el panorama econó
mico del primer mes del año en que la acti
vidad económica tuvo un crecimiento del 
6,7 %, un porcentaje importante que habla 
con elocuencia del impulso del sector. 
Aunque la agricultura y la generación de 
energía eléctrica siguen sin aumentar, el 
desempeño de las manufacturas, la cons
trucción, los servicios y la ganadería fue 
excelente. Si no fuera por los efectos nega
tivos del sector agrícola y del eléctrico, el 
crecimiento sería del 8,7 %, de acuerdo con 
el Indicador Mensual de la Actividad Eco
nómica del Paraguay (Imaep) de la banca 
central.

En el campo de las manufacturas, se han 
destacado las industrias de producción de 
la carne, aceites, molinerías, panaderías, 
lo mismo que las bebidas, tabacos, produc
tos químicos, textiles, cueros, minerales 
no metálicos, productos metálicos, maqui
narias, entre los principales. La ganade
ría tuvo un desempeño positivo, que se 
explica por el mayor número de faena de 
vacunos, cerdos, aves. Debido a la ejecu
ción de obras, la construcción está cre
ciendo y se espera una buena recuperación 
este año.

Así como la economía está creciendo, 
la recaudación que percibe el Estado 

mediante el cobro de diversos tipos de tri
butos también ha tenido un incremento 
importante. Esto significa que el Gobierno 
puede hacer frente a sus gastos sin prestar 
dinero, como ha ocurrido en años anterio
res cuando la percepción proveniente de 
los impuestos era baja. Es otro elemento 
que sustenta con buen fundamento el opti
mismo que se observa, sentimiento posi
tivo muy importante para hacer frente a 
los problemas.

En febrero último las recaudaciones 
del fisco tuvieron un aumento del 12,8 
% frente a similar mes de 2024, según 
recordó recientemente el titular de la 
Dirección Nacional de Ingresos Tributa
rios (DNIT), Oscar Orué. Esto representa 
el equivalente de 40 millones de dólares 
más en un solo mes. Desde su creación en 
los inicios de este gobierno, en agosto de 
2023, este nuevo organismo ha aumentado 
las recaudaciones en el equivalente de 
1.175 millones de dólares más. En los dos 
primeros meses de este año al incremento 
de las recaudaciones fue de 75 millones de 
dólares, comparado con los dos primeros 
meses de 2024, lo que habla del excelente 
desempeño que se está logrando.

Si se tiene en cuenta que menos del 43 % de 
la población económicamente activa está 
inscripta en el Registro Unico del Con
tribuyente, las recaudaciones tributarias 
pueden crecer mucho más, siempre que la 
DNIT continúe trabajando con la seriedad 
con que lo está haciendo. Esto porque ni la 
mitad de los que podrían tributar no están 
registrados aún, debido a la alta informa
lidad existente. Las autoridades del área 
tributaria tienen bien claro sus objetivos 
y están trabajando para hacer que, con 
mejores controles, mayor cantidad de con
tribuyentes y los ajustes que requiere la 
informalidad se obtengan logros signifi
cativos.

El aumento de la producción de bienes y 
servicios, el crecimiento de las recaudacio
nes y las buenas perspectivas que se dibu
jan en el futuro inmediato son elementos 
que fundamentan un fuerte optimismo. 
Si bien las previsiones de los organismos 
financieros internacionales para este 2025 
son positivas, nada hay más importante 
que ver los buenos resultados que se están 
dando en la realidad cotidiana. Porque no 
son conjeturas teóricas, sino hechos pal
pables y mensurables que se están presen
tando día a día.

COMENTARIO

Mejora del sistema de 
salud pública no debe 
tener vuelta atrás

DR. JUAN CARLOS ZÁRATE 

LÁZARO

MBA
jzaratelazaro@gmail.com

Una correcta conducción del país en 
los diversos sectores no es tareafácil, 
dado el cúmulo de dificultades que 
surgen por el camino, incluidos los innume

rables temas que se presentan requiriendo 
una pronta solución, para dar respuesta 
satisfactoria a la cantidad de personas que 
padecen diversas patologías que requieren 
de atención médica de forma diligente e inte
gral. Son innumerables, afectando a casi 
todas las especialidades abarcando desde 
el equilibrio nutricional, y afecciones de 
diversa etiología siendo la ciencia médica 
la responsable de dar respuesta para seguir 
manteniendo calidad de vida.

Es responsabilidad del Estado contar con 
toda la infraestructura edilicia y de equipa
miento necesarios para que nuestra gente 
pueda ser bien atendida dando respuestas 
satisfactorias a sus diversas dolencias. La 
salud del ser humano es uno de los bienes 
más preciados, pues no tiene sustituto. A 
los pacientes que recurren alos centros hos
pitalarios se los debe brindar no solo aten
ción médica, sino también la provisión de las 
medicinas que precisan para sus tratamien
tos proscriptas por sus médicos.

La limitación de los recursos versus los 
niveles de demanda no permite dar cum
plimiento satisfactorio a sus necesidades, 
viéndose en muchos casos en la necesidad 
de recurrir a farmacias del sector privado.

El Gobierno viene realizando acciones que 
permitan una atención más eficiente y efi
caz a los problemas de salud pública, pero 
lamentablemente seguimos adoleciendo de 
deficiencias estructurales.

Debe entrar a tallar un trabajo proactivo y 
coordinado, para que los responsables de 
los hospitales públicos tengan claramente 
definido y visualizado en tiempo real sus 
necesidades para brindar a los pacientes la 
atención que se los merecen.

El Ministerio de Salud tiene la obligación de 
dar respuestas positivas, pues de poco o nada 
sirve que podamos tener buenos y moder

nos equipamientos, si en contrapartida no 
se cuentan con los insumos necesarios para 
una atención eficiente, rápida e integral.

La ministra de Salud es la cabeza visible de 
nuestro sistema sanitario estatal, pero no

Es responsabilidad del Estado 
contar con toda la 
infraestructura edilicia y de 
equipamiento necesarios para 
que nuestra gente pueda ser 
bien atendida dando 
respuestas satisfactorias a sus 
diversas dolencias.

se lo puede achacar todos los problemas, 
pues es de suponer que están definidas las 
líneas de autoridad y responsabilidad como 
en cualquier empresa.

Esperemos que el equipo de trabajo confor
mado dé los resultados esperados dentro de 
los próximos 60 días, pues el objetivo pri
mario es hacer que funcione como debe ser 
lo que ahora muestran “lagunas”, siendo la 
UTI una de las unidades más importantes 
por el servicio que presta a los pacientes.

Si por a o b motivo estos equipos no estén 
llegando a los centros hospitalarios que pre
cisan de equipamientos e insumos, sus res
ponsables proactivamente deben estar pre
parados y no esperar que lleguen los 60 días 
para darle solución a sus necesidades, pues 
la reactividad nunca es un buen aliado.

Las necesidades en salud pública son ilimi
tadas. Tratemos de eliminar del PGN los 
gastos superfinos innecesarios redireccio- 
nando a salud pública, evitando que se con
vierta en un círculo vicioso sin solución.

No podemos dejar de mencionarlos proble
mas estructurales que siguen aquejando al 
IPS, donde a diario muchos usuarios expre
san su queja por la atención, debiendo espe
rar mucho tiempo para conseguir un turno 
con un especialista o mismo para una ciru
gía. A18 meses de esta administración es 
hora que se le dé el “golpe de timón” que pre
cisa, por lo que amerita que se haga la rein
geniería y depuración que necesario fuere.
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LAS ADJUDICACIONES A TRAVÉS DE LA DNCP AUMENTARON EN UN 2.200 %

Inversión pública creció 847 % 
en enero de 2025, según Capaco
Se despacharon 
153.845 toneladas 
de cemento durante 
el primer mes de 
2025, un aumento 
del 19 %.

Dentro de la actividad 
económica en el sec
tor de la construc
ción, destaca el crecimiento 

de la inversión pública en 
enero de 2025 por USD 48 
millones. Esto representa 
un incremento del 847 % en 
comparación con el mismo 
periodo del año anterior, 
según datos recopilados 
por el Centro de Estudios 
Económicos de la Capaco 
(CEEC).

En cuanto a las adjudica
ciones de obras a través de 
la Dirección Nacional de 
Contrataciones Públicas 
(DNCP), refieren que estas 
crecieron un 2.200 % en el 
mismo mes. Acerca de la pro
visión de materiales esencia
les para la construcción, se 
despacharon 153.845 tone
ladas de cemento durante 
el primer mes de 2025, un 
aumento del 19 %.

En enero se destaca el crecimiento de la inversión pública por USD 48 millones, según el Centro de Estudios Económicos de la Capaco (CEEC)

PGN2024

La ejecución acumulada en 
construcciones hasta diciem
bre fue de 4,40 %, con res
pecto al monto total del Pre
supuesto General de la Nación 
(PGN) 2024. Esto corres
ponde a G. 5.644 millones, que 
representa el 76 % del monto 
total ejecutado en inversión 
física en 2024. A diciembre 

de 2023, se ejecutó G. 7.878 
millones, esto representó el 
80 % del monto total ejecu
tado en inversión física para 
ese año.

Las importaciones de insu
mos estratégicos mostraron 
una variación interanual sig
nificativa, la importación de 
asfalto creció un 493 %, mien
tras que la importación de 

cemento registró un aumento 
del 5.511 %. Un año antes, las 
importaciones tenían una 
participación del 0,1 %, mien
tras que la producción nacio
nal llegaba a 99,9 %. De 15 
materiales de construcción 
de procedencia extranjera del 
índice de precios del produc
tor, 3 cayeron en enero del año 
2025 con relación a enero de 
2024. Sin embargo, 10 subie

ron mientras que dos se man
tuvieron constantes (barras, 
varillas y perfiles de aluminio 
y tornillos de metal).

El bien que más aumentó de 
manera interanual fueron 
los cables de metal (17 %). Por 
otro lado, el bien que registró 
la mayor disminución fue el 
alambre (-6,2 %) El informe 
indica que si bien en enero

CLAVES

ILa ejecución acumu
lada en construcciones 
hasta diciembre fue 
de 4,40 %, con respecto al 

monto total del Presupuesto 
General de la Nación (PGN) 
2024.

2 Esto corresponde a 
G. 5.644 millones, 
que representa el 76 

%del monto total ejecutado 
en inversión física en 2024.

3 A diciembre de 2023, 
se ejecutó G. 7.878 
millones, esto repre

sentó el 80 % del monto 
total ejecutado en inversión 
física para ese año.

Fuente: Capaco.

se observó una leve dismi
nución en la cartera de cré
ditos, un dato positivo es la 
reducción en los niveles de 
morosidad del sector, lo que 
refleja una mayor estabilidad 
y capacidad de pago. Respecto 
a la población ocupada en el 
sector, en el cuarto trimes
tre del año, el empleo en la 
construcción experimentó 
un aumento de 6,5 % de forma 
interanual.

SECTOR FINANCIERO

Casi el 80 % de paraguayos accede a servicios
ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL

Señalan que el 2024 cerró con 658.000 
clientes más que en 2023.

La Señora MARIA AMADA VERA DE SILVA, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa 
de Entrada SIAM N° 1794/2025, del proyecto “GRANJA AVÍCOLA”, a desarrollarse en la propiedad individualizada 

con Finca N° 8452 parte, Padrón N° 4097 parte, ubicada en el Distrito de Minga Guazú, Departamento de Alto Paraná; 
elaborado por la Consultora Ambiental Ing. Divina Beatriz Velázquez Rodríguez, con Registro CTCA N° I-759, 
conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en 
las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos 
de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los 
fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 
a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la 
última publicación.

828oo Asunción, 14 de Marzo de 2025

La Asociación de Bancos del 
Paraguay (Asoban) destacó 
que los servicios financieros 
llegan hoy a casi el 80 % de la 
población adulta, lo que afir
man que es consecuencia de los 
esfuerzos en la promoción de 
unamayor inclusión  financiera 
en el país. Particularmente, 
señalan que el 2024 cerró con 
658.000 clientes más que en 
2023, y representa el ritmo más 
elevado de crecimiento desde 
que se tienen registros. En el 
marco de la Semana Nacional 
de la Inclusión Financiera, la

Asoban resaltó que la inclusión 
financiera creció aritmo acele
rado y al cierre de 2024 unos 
3.700.000paraguayos cuentan 
con al menos un servicio finan
ciero. Debido a que la población 
mayor de 15 años es de alrede
dor de 4.700.000, la cantidad 
de personas con acceso a ser
vicios financieros es del 79 %.

La asociación explica que estos 
datos del Banco Central del 
Paraguay reflejanlos esfuerzos 
hechos en materia de inclusión 
financiera. Señalan que ape

nas 2 años atrás la proporción 
entre clientes financieros y la 
población adulta era del 59 %, 
con 2.700.000 clientes sobre 
una población de 4.500.000 
mayores de 15 años.

El 2024 fue especialmente 
fructífero según Aso
ban, pues se vio un total de 
658.730 clientes más que en 
2023, cuando el promedio de 
aumento anual entre el 2016 y 
2023 era de casi 200.000. En 
2024 el Banco Central regis
tró que la variación interanual 
fue del 21 %, el ritmo más ele
vado desde 2015, año que 
la banca matriz comenzó a 
monitorear el indicador.

http://www.mades.gov.py


ECONOMIA, NEGOCIOS&MAS LA NACION I marzo de 2025 9
ANNP DIO VISTO BUENO A CAFYM PARA QUE OPERE MAQUINARIA

Autorizan el dragado 
privado en Paso Bermejo
Es una draga diferente, realiza trabajos 
navegando, y no molesta a la navegación 
por el sistema de autopropulsión que tiene.

La Administración 
Nacional de Nave
gación y Puertos 
(ANNP) autorizó que la draga 

Tarumá ofrecida por el Cen
tro de Armadores Fluviales 
y Marítimos (Cafym) pueda 
operar en el canal principal 
del Paso Bermejo. El miérco
les al mediodía fueron apro
bados los trabajos en para
lelo a la empresa contratista 
principal de ese segmento del 

río, la cual seguirá trabajando 
en secundario. “Esta es una 
draga diferente a las otras, 
que draga navegando, y no va 
a tener que molestar a la nave
gación por el sistema de auto- 
propulsión que tiene”, indicó 
Julio César Vera, presidente 
del directorio de la ANNP 
en comunicación con el pro
grama “Arriba hoy”, emitido 
por canal GEN y Universo 970 
AM/Nación Media.

Mencionó que están acompa
ñando este fenómeno natu
ral que se registra en el tramo 
en esta época del año. “Tene
mos un problema en el Paso 
Bermejo, el río está crecido 
y arrastra muchísimo sedi
mento. La empresa contra
tista estaba trabajando en el 
canal principal que ayer tenía 
buena profundidad de al 
menos nueve pies”, dijo Vera.

Ayer por la tarde se encon
traban varados alrededor de 
9 buques motores, 31 remolca
dores de empuje que llevan en 
promedio de 15 barcazas, por 
lo cual estarían varados más

de 500 contenedores. “Ayer ala 
tarde se estuvieron ultimando 
detalles con el Tarumá y esta 
mañana inician sus trabajos 
en el canal principal”, afirmó 
el funcionario.

Sumado a esto, los demás con
tratistas del gremio estarán 
trabajando con absoluta nor
malidad y un poco más. Asi

mismo, se removerán los fon
dos duros (13 desde el río Apa 
hasta Asunción) y se conti
nuará trabajando a plenitud 
hasta mediados de mayo.

DIFÍCIL PREDECIR 
ELTIEMPO

El titular de la ANNP consi
deró que aún es difícil prede

ANNP auto
rizó que la 
draga Tarumá 
ofrecida por el 
Cafym pueda 
operar en el 
canal principal 
del Paso Ber
mejo y permi
tir el paso de 
las barcazas y 
remolcadores

cir el tiempo en el que esto 
será subsanado ya que el 
Bermejo es un río atípico y 
de hecho busca donde escu
rrirse naturalmente. “Cree
mos que en breve vamos a 
solucionar, mañana viernes 
vamos a estar sobrevolando 
en la zona con la Cafym para 
ver cuál es exactamente el 
estado”, puntualizó.

Cuidado para 
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EL SALDO POSITIVO FUE DE CASI USD 14 MILLONES, SEGÚN BCP SIGUE ESCALADA

Comercio exterior cerró 
febrero con superávit

Precio del huevo 
subirá G. 5.000 
más por plancha

Las exportaciones 
totales fueron de 
USD 2.692 millones 
y las importaciones 
llegaron a USD 
2.678 millones.

El Banco Central del 
Paraguay (BCP) 
reportó que el saldo 
del comercio exterior al mes de 

febrero registró un superávit 
de casi USD 14 millones. Las 
exportaciones totales fueron 
de USD 2.692 millones, cifra 
1,3 % inferior a los USD 2.728 
millones del mismo periodo de 
2024, mientras que las impor
taciones totales fueron USD 
2.678 millones, monto 1,2 
% superior a los USD 2.649 
millones del mismo periodo 
del año pasado.

De acuerdo con el reporte de 
comercio exterior de la banca 
matriz, a febrero las exporta
ciones totales tuvieron una 
leve contracción, en el orden 
del 1,3 %, lo que atribuyen 
principalmente a la caída del 
19 % de envíos de granos de 
soja, del 9,8 % en exportación 
de energía eléctrica y del 22,6 
% de la harina de soja.

No obstante, la exportación 
de carne y menudenciabovina 
aumentaron casi 40 %, mien
tras que el envío de aluminio

PROYECTO AGROPIL

BID muestra interés en financiar
Busca encontrar una 
solución al problema 
de la sedimentación 
del río Pilcomayo 
y garantizar agua 
limpia.

Con el objetivo de encontrar 
una solución a la problemática 
de la cuenca del río Pilcomayo, 
autoridades y gremios de la 
producción rural se reunieron

La exportación de carne y menudencia bovina aumentó casi 40 %, mientras que el envío de aluminio y 
sus manufacturas creció 82,6 %,yel arroz un 90,2 %

En algunos supermercados, el precio de 
una plancha de 30 unidades ya alcanza 
los G. 50.000, dependiendo del tipo.

Una plancha de huevo podría costar G. 60.000 para Semana 
Santa, según Avipar
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y sus manufacturas crecieron 
82,6 %, y el arroz un 90,2 %. 
Las exportaciones de maquila 
también se incrementaron en 
7,1 % y otras exportaciones en 
el orden del 34 %, según deta
lla el informe.

IMPORTACIONES, CON 
LEVE INCREMENTO

Las importaciones al cie
rre de febrero registraron un 
aumento del 1,2 % con respecto 
a febrero de 2024, con incre
mentos en las importaciones 
para uso interno en torno al 
7,4 %, aunque con una reduc
ción de las realizadas bajo el 
régimen de turismo del 15,3 
%. Dentro de las importacio

con representantes del Banco 
Interamericano de Desarrollo 
(BID), para abordar el finan- 
ciamiento del Proyecto de Fac
tibilidad del Embalse Agropil. 
El proyecto tiene como obje
tivo encontrar una solución al 
problema de la sedimentación 
del río Pilcomayo y garantizar 
agua limpia para el consumo 
humano y para uso agrope
cuario en la zona de Agropil, 
explicó Christian Rothba- 
cher, presidente de la ARP, filial 
Teniente Esteban Martínez. 

nes para uso interno, señalan 
un aumento del 23,1 % de los 
biene s de capital ycasi52%en 
importación de vehículos de 
transporte y accesorios. Los 
bienes de consumo tuvieron 
un incremento de casi el 10 % 
impulsado por mayores com
pras de sustancias alimenti
cias, que crecieron 23 %, tex
tiles y sus manufacturas con 
6,3 % de incremento y 13,6 % 
más de papeles, cartones y sus 
manufacturas.

El reporte señala que el 65 % 
de las importaciones registra
das provienen de China, Bra
sil y Argentina. Del país asiá
tico se importaron teléfonos 
móviles por valor de USD 256

Para suerte de los impulsores, 
los representantes del BID 
se mostraron interesados en 
financiar el proyecto.

“Vimos que la solución real del 
río Pilcomayo es lacontención 
de sedimentos en la cuenca 
alta. Nos reunimos con el BID 
para ver laposibilidad de finan
ciar un proyecto de factibilidad 
y se mostraron muy interesa
dos”, dijo Daniel Prieto, pre
sidente de la ARP. De hecho, 
los especialistas del BID vie

millones, cifra 15,7 % supe
rior a febrero de 2024, máqui
nas portátiles para procesar 
datos y neumáticos nuevos, 
estos dos últimos rubros con 
reducciones de 6,8 % y 12,7 %, 
respectivamente. De Brasil se 
importaron abonos minerales 
o químicos, cerveza de maltay 
automóviles, todos con creci
miento de 7,6 %, 14 % y 32,2 %, 
respectivamente. En cuanto a 
Argentina, las importaciones 
principales fueron de vehícu
los para transporte de cargas, 
con reducción del 21 %, herbi
cidas, fungicidas e insectici
das, con disminución del 24 % 
y medicamentos, que fueron 
12,6 % menos que en febrero 
del año anterior.

nen estudiando el río desde 
hace aproximadamente cinco 
años. Además, el ente tiene en 
su agenda apoyar los proyectos 
que beneficien al desarrollo del 
Chaco, afirmó. Este proyecto 
busca optimizar el ingreso del 
agua, evitar el retroceso del 
río, manejar los sedimentos, 
regular y distribuir las aguas, 
rever obras como represas, 
construir canales y reservó
nos de agua para necesidades 
de la población y de pequeños 
productores.

El huevo se convirtió en un 
alimento esencial en la dieta 
de los paraguayos. Pero su 
compra se está volviendo 
cada vez más difícil por el 
elevado costo. En algunos 
supermercados, el precio 
de una plancha de 30 unida
des ya alcanza los G. 50.000, 
dependiendo del tipo. Los 
factores son muchos, pero 
los que sufren son los con
sumidores de este producto 
rico en proteínas beneficio
sas para la salud y además es 
versátil en la cocina.

Durante un recorrido de La 
Nación/Nación Media por el 
Mercado 4, se constató una 
variedad de precios depen
diendo del tipo del huevo, 
que recordemos se clasi
fica normalmente en A, B y 
C, dependiendo del tamaño. 
El de mayor tamaño y, por 
ende, más caro, es el tipo A 
cuyo peso ronda los 60 gra
mos. También en el mercado 
se encuentra el tipo Jo jumbo, 
cuyo peso róndalos 70 gramos 
o más. En el centro comercial 
más populoso de Asunción, 
el histórico Mercado 4, que 
se consolida como el refugio 
de aquellas personas que bus
can precios bajos y productos 
de calidad, los precios osci
lan entre los G. 34.000 y G. 
40.000, aunque no se des
carta una variación mayor. 
Incluso algunos comer
ciantes ya adelantaron que 
mañana el precio subirá otros 
G. 5.000 por cada plancha.

La pregunta es, ¿hasta 
cuánto puede subir? Si nos 
basamos en las declaraciones 
que dio semanas atrás Néstor 
Zarza, presidente de la Aso
ciación de Avicultores del 
Paraguay (Avipar), una plan
cha de huevo podría costar G. 
60.000 para Semana Santa. 
Durante febrero, el precio 
del huevo aumentó 21,7 %, 
según datos sobre la varia
ción del índice de Precios al 
Consumidor, que divulgó el 
Banco Central del Paraguay. 
Indica además que el porcen
taje aumentó 6,8 % en térmi
nos interanuales.

Este fenómeno se suele 
experimentar en esta época 
del año por el aumento de 
la demanda con miras a 
la Semana Santa. Pero los 
productores explican otras 
causas que impactan princi
palmente en la producción. 
Según Avipar se deben a fac
tores que van desde las altas 
temperaturas, la sequía, 
hasta la baja presencia en 
el mercado hoy día de los 
huevos de contrabando. 
Con la suba de la demanda, 
el producto se encareció. 
Zarza dijo días atrás que 
la situación del precio del 
huevo es parte de un incre
mento cíclico que se da entre 
febrero y marzo, reconoció 
que este año se adelantó 
la suba del precio debido a 
las altas temperaturas y la 
sequía, que repercuten en 
la producción.
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EL PAÍS SE CONSOLIDA EN LA FERIA DE ALIMENTOS MÁS PRESTIGIOSA DE ASIA

Paraguay, referente en la 50.a 
edición de Foodex Japan 2025
Varias empresas 
locales están 
presentes 
para presentar 
variedad de 
productos.

Los productos para
guayos ganan terreno 
en el mundo gracias 
a su participación en even

tos internacionales. Esta 
vez, la producción nacional 
dice presente en la 50.a edi
ción de Foodex Japan, la feria 
internacional de alimentos 
y bebidas más prestigiosa de 
Asia. El evento se realiza del 
11 al 14 de marzo en el centro 
de convenciones Tokyo Big 
Sight, Japón.

Esta es la cuarta vez que Para
guay participa en esta impor
tante feria. El evento, reco
nocido como la plataforma 
de negocios más importante 
de Asia, convoca a las prin
cipales empresas del sector 
para explorar una oferta de 
alimentos y bebidas seleccio
nados de todo el mundo.

El embajador de Paraguay 
en Japón, Mario Toyotoshi, 
visitó el pabellón y conversó 
con los representantes de 
las empresas paraguayas.

ES POR BAJA PRODUCCION

Precios de rubros agrícolas aumentan
Desde el MAG indican que normalmente 
en esta época del año disminuye la 
cosecha y no se puede cubrir la demanda.

El director de Comercia
lización del MAG, Ernesto 
Sotelo, confirmó que en el 
último mes hubo un signi
ficativo aumento de precios 
de los productos agrícolas 
en el mercado. Señaló que 
“se veía venir” porque nor
malmente en esta época del 
año disminuye la produc

En su edición 2025, el evento congrega a más de 2.500 expositores de 60 países, abriendo nuevas opor
tunidades comerciales

También estuvo presente el 
especialista sectorial de Ali
mentos y Bebidas de Rediex, 
Gustavo Rodríguez, quien 
lideró la organización de la 
delegación nacional.

VARIEDAD DE 
PRODUCTOS

La oferta alimentaria para
guaya está presente en el 
pabellón ubicado en el East 
Hall 4. Agropecuaria Produza, 

ción y no se puede cubrir la 
gran demanda. Como ejem
plo, mencionó el caso del 
tomate, considerado como 
un rubro sensible. Explicó 
que, si bien hay producción 
nacional en el mercado, no 
se tiene la cantidad sufi
ciente como para cubrir la 
demanda. Esto obliga a que

Agrícola Knelsen y Ecotra- 
ding Yva Py presentan semi
llas de chía y derivados como 
aceites y harinas; Dulsan 
Orgánica está con una amplia 
variedad de productos como 
chía, sésamo, frijoles, maní 
y amaranto, además de acei
tes, tés y hierbas como stevia, 
cedrón, yerba mate y naranja 
agria; y TGL Foods, con pro
ductos innovadores como cár
tamo, quinoa, poroto mungo, 
garbanzos, barras de granóla 

se libere la importación 
de otros mercados. Pese a 
esto, el precio sigue alto. 
Una situación similar se da 
con otros productos como 
el locote.

En ese sentido, manifestó 
que desde la cartera agro
pecuaria están buscando 
alternativas para prever 
esta situación. “Esta situa
ción empieza en la segunda 
quincena de enero y va hasta 
marzo. Estamos asistiendo a 
los productores, vemos que 

y materias primas como cás
caras de cítricos.

Desde Rediex reafirmaron el 
compromiso de posicionar al 
país como un referente en la 
calidad e innovación en los 
mercados internacionales. 
La participación paraguaya 
en Foodex busca abrir nue
vas puertas en el mercado 
asiático.

En sus 50 años de historia, 

tenemos que empezar más 
temprano, insumos técnicos 
para este periodo, tenemos 
que insistir con la planifica
ción”, mencionó.

La prolongada sequía y las 
altas temperaturas afecta
ron la producción durante 
esta campaña de produc
ción. De igual manera, se 
espera que la producción 
nacional se recupere como 
en años anteriores. Recordó 
además el plan piloto para 
cultivar tomate todo el año.

CLAVES

ILa oferta alimentaria 
paraguaya está pre
sente en el pabellón 
ubicado en el East Hall 4 con 

semillas de chía y derivados 
como aceites y harinas.

2 Asimismo, ofrecen 
una amplia varie
dad de productos 

como sésamo, frijoles, maní 
y amaranto, además de acei
tes, tés y hierbas como stevia, 
cedrón,yerba matey naranja 
agria.

3 Se suman productos 
innovadores como 
cártamo, quinoa, 

poroto mungo, garbanzos, 
barras de granóla y mate
rias primas como cáscaras 
de cítricos.

Fuente: Rediex.

Foodex Japan ha reunido a 
más de 80.000 expositores 
y 4 millones de comprado
res, consolidándose como un 
referente en la promoción de 
tendencias alimentarias glo
bales, innovación y sustenta- 
bilidad. En su edición 2025, 
congrega a más de 2.500 
expositores de 60 países, 
abriendo nuevas oportuni
dades comerciales y respon
diendo a los desafíos globales 
en constante evolución.

En ese contexto, dijo que 
están por comenzar la cose
cha de tomate cultivado 
durante el verano. “Pen
samos que a partir de la 
segunda quincena de abril 
estaríamos teniendo una 
cantidad importante y se 
podrían ir equilibrando los 
precios. Estamos hablando 
de rubros como tomate, 
locote, cebollas, que no 
pueden faltar en la mesa 
del consumidor”, señaló en 
conversación con la radio 
1000 AM.

MIPYMES

Reinventa: 
lanzan 
programa de 
innovación
Prevé la 
transformación 
digital de 
emprendedores 
para asegurar el 
desarrollo del sector 
microempresarial.

Reinventa es el nuevo pro
grama que se presentó con el 
objetivo de asegurar el desa
rrollo del sector microempre
sarial del país. El fin de esta 
iniciativa es brindar herra
mientas de transformación 
digital y otorgar asistencia 
para mejorar sus produc
tos. Las inscripciones ya se 
encuentran abiertas. El Vice
ministerio de Mipymes y la 
Misión Técnica de Taiwán, 
en alianza con la Cooperativa 
Medalla Milagrosa, presen
taron el programa Reinventa 
que busca revolucionar el sec
tor. Además de herramien
tas de transformación digi
tal, se brindará asistencia en 
la mejora de los productos 
existentes, elevando su cali
dad, competitividad y adap
tabilidad a las demandas del 
mercado.

El 93 % de las micro, peque
ñas y medianas empresas 
necesitan implementar tec
nología para su desarrollo. 
El viceministro de Mipymes, 
Gustavo Giménez, resaltó la 
importancia de este tipo de 
programas para la incorpora
ción de conocimientos técni
cos. El programa será de suma 
importancia para mejorar la 
competitividad de los nego
cios. “Hoy estamos empe
zando el inicio de un pro
grama, pero el impacto que 
esto puede tener se dará en el 
futuro. Tengamos conciencia 
de que esta semilla que hoy 
plantamos puede hacer una 
gran transformación en las 
mipymes”, manifestó.

Las mipymes interesadas en 
este programa tienen tiempo 
hasta el 16 de marzo para ins
cribirse. Desde el MIC seña
lan que 50 empresas obten
drán el kit de transformación 
digital y unas 8 empresas 
recibirán asesoría en inno
vación.
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!■ capital INDICADORES FINANCIEROS » Basa
cuando quieras, estamos

Monedas

Dólar Cheque 7.900 8.000 ▲
Dólar Americano 7.800 8.000 ▲
Peso Argentino 1 15 =

Real 1.250 1.420 ▲

Euro 7.800 8.700 =

Peso uruguayo 150 200 =
Peso chileno 6 9 =

Yen 44 53 =

Yuan 1000 1.100 =

Commodities 13/3/2025

Petróleo Crudo 66,59 ▼

Oro 2.995,80 ▲

Plata 34,39 ▲

Soja 371,38 ▲

Maíz 183,16 A

Trigo 206,68 A

Tasas 12/3/2025

US 10 años 4,27% ▼
US 5 años 4,02% ▼

US 2 años 3,94% =

US 6 meses 4,27% A

Indices 13/3/2025

DOW JONES 40.814,12 559,02 -1,35%

S&P 500 5.521,51 79,45 -1,42%

NASDAQJ00 17.303,01 348,17 -1,97%

FTSE100 8.542,56 -1,59 0,02%

NIKKEI 36.790,03 29,06 -0,08%

HANG SENG 23.462,65 137,66 -0,58%

SHANGAI 3.359,00 13,00 -0,39%

iBOVESPA 125.674,00 -1.891,00 1,53%

MERVAL 2.231.190,00 44.857,00 -1,97%

Tasas efectivas cen^S
Pasivas PYG USD

A la vista 1,06% 0,59%

CDA180 días 5,37% 3,87%

CDA > 180 < 365 días 7,05% 4,57%

CDA > 365 días 8,94% 5,93%

Activas

Comercial < 1 año 10,84% 7,59%

Comercial > 1 año 12,27% 7,86%

Desarrollo < 1 año 8,86% 7,63%

Desarrollo > 1 año 9,11% 8,35%

Consumo < 1 año 16,38% 9,09%

Consumo > 1 año 21,14% 8,62%

Tarjetas de crédito 15,38% s/m

Indicadores
Económicos 13/3/2025

Inflación objetivo 3,50%

Inflación interanual 4,30%

TPM 6,00%

Tasa interbancaria 5,91%

Proyección PIB 2025 3,80%

RIN 10.541,3 M USD

Ganado
Precio promedio Feria de
Consumo en Gs. por Kg 14/1/2025

Novillo 12.356

Toro 13.688

Vaca 12.820

Inflación interanual

Fuente: Banco Central del Paraguay

Morosidad por Actividad Económica
31/12/2024

Consumo 4,73%
Servicios Personales 3,70%

Comercio al por Menor 3,64%
Vivienda 3,20%

Venta, mantenimiento y reparación de vehículos 3,07%
Construcción 2,77%

Comercio al por Mayor 2,04%
Otros sectores económicos no mencionados anteriormente 1,88%

Servicios ■ 1,76%
Cría de animales - Ganadería ■ 1,38%

Agribusiness ■ 1,13%
Industrias manufactureras ■ 0,92%

Cultivos agrícolas en general - Agricultura ■ 0,92%

Fuente: Banco Central del Paraguay

Volumen Negociado Mensual
miles de millones de Gs.

3.140

Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

BVPASA 1
Volumen Negociado A
12/MARZO/2025

G. 199.911.805.528

Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

INDICADORES
FINANCIERA/BANCOS CRÉDITOS MOROSIDAD ROE
31/12/2024_________________________________________________________________________

BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A. 23.199.082 1,77% 30,68%

BANCO ATLAS S.A. 8.837.010 2,42% 30,01%

CITIBANK NA 550327 0,00% 57,65%

BANCO BASA S.A. 8.242.094 2,12% 14,24%

SUDAMERIS BANK SA.E.C.A. 31.545.770 2,29% 23,48%

BANCOPS.A. 4.694.390 1,83% 14,36%

BANCO NACIONAL DE FOMENTO 16.730.185 5,04% 17,86%

BANCO CONTINENTAL SAE.CA 31.001.831 0,99% 27,13%

BANCO FAMILIAR SAE.C.A. 7.717.953 2,89% 34,63%

BANCO GNB PARAGUAY S.A.E.C.A. 17.693.246 2,22% 13,29%

BANCO RÍO S.A.E.C.A. 4.677.134 2,23% 13,73%

BANCO DO BRASIL S.A. 776542 0,00% 13,60%

BANCO DE LA NACIÓN ARGENTINA 304.436 28,79% -60,58%

INTERFISA BANCO SA.E.CA 2.574.049 1,75% 8,70%

SOLAR BANCO S.A.E 2.083.117 3,60% 15,01%

UENO BANK S.A. 7.281.758 0,76% 28,39%

ZETA BANCO S.A.E.C.A. 3.427.982 0,73% 15,21%

FINANCIERA PYO. - JAP. SAE.CA. 1581.414 5,17% 17,15%

FINLATINA S.A. DE FINANZAS 136.785 5,42% 3,45%

TÚ FINANCIERA S.A. 1.232.444 9,33% 57,71%

FIC S.A. DE FINANZAS 946.516 1,54% 4,51%

Fuente: Banco Central del Paraguay
TU FINANCIERA S.A.E.C.A. |

TELEFONICA CELULAR DEL PARAGUAY SA.E. | 20.049.320.000
BANCORÍOS.AE.C.A. | 13.499.753.908

BANCO FAMILIAR S.A.E.C.A. I 9.150.966.000
NUCLEO S.A. I 7.460.983.400

BANCO ATLAS S.A. 1 4.513387.794
BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A. 1 3.228.934.716

ENERSUR S.A. 1 2.381.228.120
VICENTE SCAVONE& CÍA S.A.E. 1 2.266.700.212

CECON SA.E. j 1.200.235.600
FRIGORIFICO CONCEPCION S.A. 1 1.021.316.698

COMFAR S.A.E.C.A. [ 849.135.180
SUDAMERIS BANK S.A.E.C.A. ¡ 657.092.674

ELADIA S.A. j 647.186.514
CAMPESTRE S.A.E. 607.072.700

HILAGRO S.A. 521.057.706
FINANCIERA UENO S.A.E.C.A. 464.811.194

FINANCIERA FIC SOCIEDAD ANÓNIMA 361.385.860
INVESTIGACIONES AGROPECUARIAS PARAGUAY । 342.758.898

BANCO CONTINENTAL S.A.E.C.A. i 200.016.814
GRUPO VAZQUEZ S.A.E. | 115.196.102

AGRO NATHURA SAE [ 100.268.500
JET TRADE ELECTRODOMESTICOS SOCIEDAD ANÓNIMA (JET TRADE S.A.) | 100.201.400

ENEX PARAGUAY S.A.E. | 80.730.156
ELECTROBAN SA.E.C.A. | 40.952.680

FONDO DE INVERSIÓN BASA CAPITAL FERUSA1 | 20.000.000
IMPORT CENTER S.A. | 14.347.662

INSTITUTO DE CAPACITACION Y DESARROLLO EMPRESARIAL I 10.428.010
FINANCIERA FINEXPAR S.A.E.C.A. 1 4.239.556

CARMENTA SOCIEDAD ANÓNIMA EMISORA 1 2.097.474

Rendimiento operados en Bolsa el 12/03/2025 Rendimiento operados en Bolsa el 12/3/2025

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A. Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

La información citada en este documento contiene indicadores de las fuentes señaladas precedentemente.
Banco Basa S.A., Basa C.B.S.A. y BASA A.F.P.I.S.A. no son responsables de los daños y perjuicios que se produzcan 
por la transmisión, difusión, almacenamiento, puesta a disposición, recepción, obtención o acceso a esta información.
Tampoco garantizan la precisión, relevancia ni integridad de la información externa.

Basa Casa de Bolsa S.A. y
Basa Administradora de Fondos 
Patrimoniales de Inversión S.A.

+595 21 618 7900

casadebolsa@basacapital.com.py

www.basacapital.com.py

mailto:casadebolsa@basacapital.com.py
http://www.basacapital.com.py
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CRUCIGRAMA SOLUCIÓN ANTERIOR
HORIZONTALES

l.PulpodelacuariodeOberhau- 
senempleadocomooráculopara 
adivinar resultados de competi
ciones deportivas.

5. Masculino de hada.

9. Alimentarse en horas de la 
noche.

14. Herramienta de agresión útil 
para la caza y la autodefensa.

15. (... Man) Superhéroe creado 
porelguionistayeditorStanLee.

16. Legendario rey de la tribu de 
los hunos.

17. Mamífero rumiante de los 
países cálidos con una giba en el 
dorso y carne de regular calidad.

18. Pez argentino de río, comes- 
tibley de gran tamaño.

19. Lugarde reunión del ganado.

20. Tomad, coged.

21. Nombrede la 17a letra del abe
cedario español.

22. Haceque retrocedan lasagu- 
jas del reloj.

23. Enfermedad infecciosa cró
nica producida por el bacilo de 
Hansen.

25. Segundo grado de paren- 
tescoconsanguíneoen línea recta 
ascendente (mase.).

26. Ángulo que con el meridiano 
forma el círculo vertical que pasa 
por un punto de la esfera celeste 
o del globo terráqueo.

28. Que tiene mucho tiempo o 
edad (f.)

29. Hartar de comida y bebida.

30. (De...) Apellido actorestadou- 
nidense protagonista del filme 
"Goodfellas" (1990).

31. Unidad de medida de absor
ción de radiaciones ionizantes.

34. Embarcación malaya muy 
larga y estrecha, de poco calado.

35. Aúlle el lobo.

37. Planta ornamental de la fami
lia de las cingiberáceas, típica de 
Cuba.

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

14 15 16

17 1S 19

20 21 22

23 24 25

26 27 28

29 30 31 32 33

34 35 36 37

38 39 40 41

42 43

44 45 46

47 48 49 50 51

52 53 54

55 56 57

58 59 60

38. Proveedor de servicios de 
Internetconsedeen EEUU (sigla). 

39. Refe'entea los usosy costum
bres africanas.

40. ("La...") Novela de Jean Paul 
Sartre (1938).

42. Pronombre relativo.

43. Sitio poblado de juncos.

44. Áspero, desapacible.

46. Moverse una persona o cosa 
de allá hacia acá.

47. Especie de mono centroa
mericano.

48. Masa cocida hecha con harina 
de trigo y agua que sirve como 
alimento.

49. Flordel tilo.

52. Confinar una cosa con otra.

53. Mamífero carnívoro musté- 
lido, de un metro de longitud y 

color pardo oscuro.

54. índice bursátil de la bolsa de 
Madrid.

55. Isla deGrecia en el mar Jónico, 
patria de Ulises.

56. Especiedejuezogobernador 
en los países musulmanes.

57. Intenso, fuerte.

58. Terreno donde abunda la 
sosa.

59. Playa quesirvededesembar- 
cadero.

60. Herrín, herrumbre.

VERTICALES
1. Mamífero roedor sudameri
cano de unos 50 cm. de largo y 
carne comestible.

2. Dios griego de la guerra.

3. Perteneciente o relativo al 
ombligo.

4. Derecho que se paga al señor 
del dominio directo cuando se 
enajenan las posesiones dadas 
en enfiteusis.

5. Perteneciente o relativa a la 
hipertrofia.

6. Arácnido con cuatro pares de 
patas, un parde uñas venenosas 
en la boca y que produce una 
especie de tela característica.

7. Número de apóstoles que 
siguieron a Cristo.

8. Organización internacional 
con sede en EEUU, fundada en 
1945 para fomentar las relacio
nes amistosas entre las nacio
nes (sigla)

9. Religioso de la orden fundada 
por San Bruno en 1086.

10. Vaga, sutil, vaporosa.

ll.Lugardondelasavesdomés-

O M A N N T S c J A R A
L A G O O R E A T U N E L
O L 1 V A R E R o R E U M A
F A L A R 1 C A ■ c O R R A L

■ R A H ■ H U N G A R A
C H O C O L A|T E R 1 A ■
R U R A L ■■ E N D oH j F K
O L L A ■ E S C O aHs U R 1
L E ASI A P E Y E S A L

R O B l|e M A T 1 C O
C A R R A C □ ■ R O ■' L
L L O 1 C Afl|H E R B A z A L
A B U S E M 1 C R O T o M O
R U E c A A p T O U T 1 L
A R N o L o A N N E N A

ticas ponen sus huevos.

12. Quito los pliegues y arrugas 
de algo.

13. Dícesede la cosa cuyos com
ponentes están más separados 
más de lo normal en su especie.

22. De color o forma del fruto de 
la berenjena.

24. Diente de un peine.

25. Arbusto perenne de cuyos 
tallos y hojas se extrae una pasta 
colorante azul oscuro.

26. Cada uno de los brazos del 
aparato exterior del molino de 
viento con forma deX.

27. Amado, querido.

28. Ion con carga negativa.

31. Contestar, responder por 
escrito a una carta u otra comu
nicación.

32. Desmonta a alguien de un 
caballo.

33. Poseedor de dos caracteres 
distintos.

36. Vela de popa cuadrada o 
redonda de las embarcaciones 
latinas.

37. Perteneciente o relativo al 
castigo.

39. Pertenecienteo relativo al Sur.

41. Todavía.

42. Árbol chileno de 3 a 6 m de 

alto,con ramas largasyflexibles.

44. Ostentación en el porte exte

rior.

45. Línea quese hacecon el peí ne 

en el cabello (pl.).

46.Cambiadeforma, propiedad 

o estado.

47. Arma blanca usada en las Fili

pinas.

48. Emitir la voz que le es propia 

el ave.

50. Patriarca hebreo, tercer hijo 

de Jacob y Lía.

51. Prolongación filiforme de 

la neurona por la cual viaja el 

impulso nervioso.

53. Gráfico obtenido porel elec

trocardiógrafo (sigla).

¡PUBLICA 
TUS AVISOS!

BOCAS DE ATENCIÓN AL CLIENTE
CDE: (0985) 640-148 I CONCEPCIÓN: (0971) 811-295 I ENCARNACIÓN: (0985) 714-745 I 

CORONEL OVIEDO: (0985) 107-303 I ASUNCIÓN: (0981) 477-097 / (0982) 181-337

o acércate a esta dirección:
Avda. Zavala Cué e/ 2da y 3a, Fernandode la Mora - Zona Sur.

@ LA NACION
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DÍAMUNDIAL SERVICIO ATRAVIESA CRISIS

Instan a controlar la 
salud renal en adultos
La enfermedad afecta a 1 de cada 10 adultos 
en todo el mundo y la detección temprana 
permite prevenir la morbilidad y mortalidad.

El Instituto Nacional de Nefrología realizó una actividad de concien- 
ciación en la Estación de Buses de Asunción

SEME tiene 575 funcionarios
y 11 ambulancias operativas
Más de 200 empleados tienen múltiples contratos y existe una 
superpoblación, indicó el viceministro de Salud.

La enfermedad renal crónica 
(ERC) es común y dañina: 1 
de cada 10 adultos en todo 
el mundo la padece y, si no 
se trata, puede ser mortal. 
Si bien la detección tem
prana permite la atención y 
el manejo de la enfermedad 
para ayudar a prevenir la 
morbilidad y la mortalidad y 
mejorar la rentabilidad y la 
sostenibilidad, la mortalidad 
relacionada con la enferme
dad renal continúa aumen
tando cada año y se prevé que 
sea la quinta causa principal 
de muerte para el 2040.

Más de 850 millones de per
sonas en todo el mundo que 
padecen enfermedades cró
nicas son pacientes renales 
que se ven especialmente 
afectadas. Ayer se recordó el 
Día Mundial del Riñón, pro
movida por la Sociedad Inter
nacional de Nefrología (ISN) 
y la Fundación de Federacio
nes Renales (NKF).

En ese sentido, desde el Ins

tituto Nacional de Nefrolo
gía, del Ministerio de Salud 
Pública y Bienestar Social, 
llevó adelante una activi
dad de concienciación en la 
Estación de Buses de Asun
ción con el objetivo de acer
car información a la pobla
ción sobre el daño renal que 
provocan las enfermedades 
crónicas, así como también se 
brindó charlas sobre promo
ción y prevención de la enfer
medad renal.

Por otro lado, el Hospital de 
Clínicas de la Facultad de 
Ciencias Médicas de la Uni
versidad Nacional de Asun
ción (UNA) realizó una 
jornada de control y concien
ciación dirigida a pacientes, 
sus familiares y profesiona
les médicos del área de nefro
logía.

El nefrólogo Marcelo Barrios 
destacó que la hipertensión, 
la diabetes y la obesidad son 
las principales condiciones 
que afectan la función renal.

El Servicio de Emergen
cias Médicas Extra
hospitalarias (SEME) 
atraviesa una profunda cri

sis operativa que llevó a su 
intervención por parte del 
Ministerio de Salud. La falta 
de organización, la superpo
blación de funcionarios y la 
escasez de ambulancias son 
los principales problemas 
identificados en el sistema. 
La cartera sanitaria nombró 
el miércoles último como 
director interino del servi
cio al doctor Alberto Rojas, 
luego de que un pequeño 
paciente falleciera en espera 
de ser trasladado desde Alto 
Paraná.

El viceministro de Salud, Saúl 
Recalde, explicó en entrevista 
con la radio Monumental que 
la intervención responde a la 
solicitud de la ministra María 
Teresa Barán, con el objetivo 
de optimizar el servicio.

“Tenemos una superpobla
ción en cuanto al funcio
namiento y la cantidad de 
funcionarios. Existen 575 
vínculos en el SEME, de los 
cuales más de 200 tienen 
múltiples contratos. No se 
trata solo de la cantidad de 
personal, sino de la orga
nización. Por eso, estamos 
elaborando un manual de 
funciones para que real
mente el servicio funcione”, 
detalló.

El viceministro también

De un total de 29 vehículos, solo 11 están operativos y algunas 
ambulancias están en proceso de reparación y otras en reprobación

aclaró que el SEME no se 
limita solo a las ambulan
cias, sino que involucra 
una estructura de organi
zación, recepción, referen
cia y contrarreferencia de 
pacientes. “Hoy tenemos 

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma AGUSTÍN EUGENIO KONRAD MARTH, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera 
interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de 
Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 8637/2024 del proyecto “SILO GRANELE- 
RO”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca N° H24/43, Padrón N°8, ubicada en el 
Distrito de Itapúa Poty, Departamento de Itapúa; elaborado por la Empresa Consultora Ambiental MATUS 
&amp; DUBARRY CONSULTORA AMBIENTAL con Registro CTCA N° E-109, conforme a la Ley N° 294/93 
de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en 
su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de 
la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días 
hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.
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médicos que están dedica
dos abuscar camas parales 
pacientes, cuando en reali
dad el SEME debería ges
tionar todo el proceso de 
evaluación y derivación”, 
subrayó.

CRÍTICA SITUACIÓN

Por su parte, el interventor 
del SEME, Alberto Rojas, 
reveló la crítica situación de 
laflotade ambulancias. De un 
total de 29 vehículos, solo 11 
están operativos. “Algunas 
ambulancias están en pro
ceso de reparación y otras 
en reprobación. Tenemos un 
total de 29 ambulancias, pero 
en este momento solo 11 están 
operativas”, señaló Rojas.

El interventor explicó que 
el SEME de Asunción cubre 
la capital y el departamento 
Central, mientras que otras 
regiones sanitarias tienen 
sus propios centros regula
dores. “Cuando hay emer
gencias en el interior, se 
coordinan acciones con estos 
centros, pero ellos dependen 
de las regiones sanitarias, no 
del SEME de capital”, aclaró.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma LAR SRL, y su representante legal el Señor RAMÓN GUSTAVO TORRES SOSA, PROPONENTE; 

comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible 
(MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 11009/2024 del proyecto 
“ACOPIO-ALMACENAMIENTO DE GRANOS- DEPÓSITO DE AGROQUÍMICOS E INSUMOS AGRÍCOLAS- 
FERTILIZANTES- FERTILIZANTES AL AIRE LIBRE UNIDAD SAN LUIS”, a desarrollarse en la propiedad 
individualizada con Finca N° 1130, Padrón N“ 276, ubicada en el Distrito de Mbaracayú, Departamento de Alto 
Paraná; elaborado por la Empresa Consultora Ambiental MATUS & DUBARRY CONSULTORA AMBIENTAL con 
Registro CTCA N° E- 109, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por 
el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad 
Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día 
siguiente de la última publicación.

82627 Asunción, 13 de Marzo de 2025 

El Señor JORGE NERI FRANCO LURASCHI, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, 
que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto 
Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 5789/2024 del proyecto, “PRODUCCIÓN 
PORCINA”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Cta. Cte. Ctral. N.° 19-0068-27, 
ubicada en el Distrito de Nueva Colombia, Departamento de Cordillera; elaborado por el Consultor 
Ambiental CHRISTIAN ANIBAL CUANDU CACÉRES con Registro CTCA N° 1-155, conforme a la Ley 
N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General 
de Control de ¡a Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días 
hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82616 Asunción, 13 de Marzo de 2025
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HOSPITAL DE CLÍNICAS ENFERMEDAD HEPÁTICA

Habilitan agendamiento 
para consulta oftalmológica

Hígado graso, una 
afección frecuente
La dolencia 
está asociada al

utilizados usualmente en la 
quimioterapia.

En el servicio 
atienden a 
63.000 personas 
y realizan más de 
3.500 cirugías, 
en forma anual.

El Hospital de Clínicas 
informó que habili
taron el servicio de 
agendamiento por teléfono 

142 para los pacientes que 
desean consultar en el ser
vicio de oftalmología. En 
el área atienden por año a 
63.000 personas que llegan 
de todo el territorio nacio
nal y realizan más de 3.500 
cirugías.

Desde la cátedra indicaron 
que la idea es que las perso
nas lleguen al servicio con 
agendamiento previo y que 
puedan asistir a más pacien
tes del interior del país. Estas 
podrán agendar sus citas al 
142 para Copaco, personal y 
claro o al (021) 142 para Tigo 
y Vox. El horario de atención 
es de lunes a viernes de 7:00 
a 17:00.

“Para tratar de organizar 
mejor el servicio y dar la 
mejor atención a los pacien-

El horario de atención en el área de oftalmología es de lunes a viernes de 7:00 a 17:00

tes, se va a tener Cali Center 
para consultorios de oftal
mología, que serían las con
sultas generales de primera 
vez. Tenemos pacientes que 
vienen de todo el país y es 
una forma que ellos pue
dan agendarse desde la ciu
dad donde están viviendo”, 
expresó el doctor Luís Gon
zález, jefe interino del ser
vicio, en entrevista con la 
650 AM.

CENTRO DE REFERENCIA

Resaltó que Clínicas es el cen
tro de referencia en el área 
de oftalmología y donde se 
realizan generalmente ciru
gías generales como de alta 
tecnología. “Generalmente, 
nosotros estamos atendiendo 
aproximadamente a 63.000 
pacientes por año y son cerca 
de 3.500 cirugías generales, 
también de alta tecnología”,

aseguró.

Aclaró que la cátedra depen
diente de la Facultad de Cien
cias Médicas del Hospital de 
Clínicas es un lugar donde no 
solamente se hace asistencia a 
los pacientes, ya que también 
se hace docencia, lo que hace 
la diferencia de otros servi
cios y que es altamente acep
tado por las personas de todo 
el país. 

consumo excesivo 
de alcohol, la 
obesidad, la 
diabetes, el abuso 
de sustancias 
estupefacientes.

La enfermedad por hígado 
graso es una afección en la que 
se acumula grasa en el hígado y 
que afecta con frecuencia a 
adultos. Los síntomas pue
den pasar desapercibidos, 
pero de no ser diagnosticada 
oportunamente puede deri
var en una fibrosis y de ahí a 
una cirrosis. Está asociada 
al consumo excesivo de alco
hol, la obesidad, la diabetes, 
el abuso de sustancias estu
pefacientes o con fármacos

“A veces también se habla del embarazo como una probable causa 
del hígado graso", según el doctor Robert Núñez

El doctor Robert Núñez 
afirmó que en los últimos 
tiempos es común observar 
pacientes con este problema 
de salud, aunque en los niños 
es inusual que aparezca. 
Aclaró que no hay un trata
miento específico para esta 
patología y la causa más fre
cuente detectada en nuestro 
país es el alcoholismo.

“El hígado graso se está diag- 
nosticando mucho ahora 
y la gente tiene desconoci
miento sobre eso. Se le dice 
así cuando se acumula en 
forma anormal algunas gra
sas generalmente triglicé- 
ridos, dentro de las células 
hepáticas y generalmente se 
ve en una ecografía”, comentó 
el especialista a La Nación/ 
Nación Media.

www.cadiem.com.py

CADIEM
www.cadlem.com.py

CADIEM
www.cadiem.com.py

CADIEM
CONVOCATORIA A 

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA
Conforme a lo establecido en la Ley 5452/2015 del Mercado de 
Valores, y en los Artículos N° 26 y 27 del Reglamento Interno del 
FONDO DE INVERSIÓN NAVES INDUSTRIALES, se convoca a 
los señores Cuotapartistas a Asamblea Ordinaria a llevarse a cabo 
el día 25 de marzo de 2025 a las 10:00 hs. en primera convocato
ria o 11:00 hs. en segunda convocatoria, en el domicilio de la 
CADIEM Administradora de Fondos Patrimoniales de Inversión 
S.A. sito en las calles Quesada 4926 esq. Tte. Zotti Edificio Atlas 
Center, 6o piso de la ciudad de Asunción.

ORDEN DEL DIA
1. Designación de un Presidente y Secretario de Asamblea.
2. Aprobación de los EEFF anual del Fondo al ejercicio cerrado al 
31 de Diciembre de 2024.
3. Elección del Comité de Vigilancia para el ejercicio.
4. Aprobación del presupuesto de Ingresos y Gastos del Comité 
de Vigilancia.
5. Fijación de la remuneración del Comité de Vigilancia
6. Designación al Auditor Externo para el ejercicio.
7. Designación de dos Cuotapartistas para la firma del Acta de 
Asamblea.

Asunción, 05 de marzo de 2025.

CONVOCATORIA A 
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

Conforme a lo establecido en la Ley 5452/2015 del Mercado de 
Valores, y en los Artículos N° 26 y 27 del Reglamento Interno del 
FONDO DE INVERSIÓN ECO FORESTAL I, se convoca a los 
señores Cuotapartistas a Asamblea Ordinaria a llevarse a cabo el 
día 27 de marzo de 2025 a las 10:00 hs. en primera convocatoria 
o 11:00 hs. en segunda convocatoria, en el domicilio de la 
CADIEM Administradora de Fondos Patrimoniales de Inversión 
S.A. sito en las calles Quesada 4926 esq. Tte. Zotti Edificio Atlas 
Center, 6o piso de la ciudad de Asunción.

ORDEN DEL DIA
1. Designación de un Presidente y Secretario de Asamblea.
2. Aprobación de los EEFF anual del Fondo al ejercicio cerrado al 
31 de Diciembre de 2024.
3. Elección del Comité de Vigilancia para el ejercicio.
4. Aprobación del presupuesto de Ingresos y Gastos del Comité 
de Vigilancia.
5. Fijación de la remuneración del Comité de Vigilancia
6. Designación al Auditor Externo para el ejercicio.
7. Designación de dos Cuotapartistas para la firma del Acta de 
Asamblea.

Asunción, 05 de marzo de 2025.

CONVOCATORIA A 
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

Conforme a lo establecido en el Código Civil y Estatutos Sociales, se 
convoca a los señores accionistas de CADIEM ADMINISTRADORA 
DE FONDOS PATRIMONIALES DE INVERSIÓN S.A. a la asamblea 
General Ordinaria de Accionistas a llevarse a cabo el día 02 de abril de 
2025 a las 10:00 hs. en primera convocatoria o 11:00 hs. en segunda 
convocatoria, en el domicilio de la Sociedad sito en las calles Quesada 
4926 esq. Tte. Zotti Edificio Atlas Center, 6o piso de la ciudad de 
Asunción.

ORDENDELDIA
1. Designación de un Presidente y Secretario de Asamblea.
2. Aprobación de la Memoria del Directorio, el Balance General, 
Cuadro de Resultados y el Informe del Síndico, Informe del Auditor 
Externo correspondientes al ejercicio cerrado al 31 de Diciembre de 
2024 y consideración de los Resultados.
3. Elección de Directores Titulares y Suplentes para el ejercicio.
4. Designación de Síndico Titular y Síndico Suplente para el ejercicio.
5. Remuneración de Directores y Síndicos para el ejercicio.
6. Designación de Auditores Externos para el ejercicio.
7. Designación de dos accionistas para la firma del Acta de Asamblea. 
Se recuerda a los señores accionistas que para participar de las 
asambleas deberán dar cumplimiento a lo establecido en el Art. 1.084 
del Código Civil referente al depósito de las acciones.

Asunción, 05 de marzo de 2025.

http://www.cadiem.com.py
http://www.cadlem.com.py
http://www.cadiem.com.py
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ESCUELAS ABIERTAS, UN MODELO EDUCATIVO
ÑEEMBUCÚ

MEC presentará programa Inauguran 14.a Unidad 
inclusivo en un congreso de Salud de la Familia

Con una inversión de 1.015.196347
Hoy el mundo mira 
a Paraguay y nos 
convoca a hablar 
para sensibilizar 
a otros gobiernos 
sobre educación 
inclusiva, dijo 
Ramírez.

Paraguay se convir
tió en un ejemplo de 
educación inclusiva 
para la región y el mundo, 

luego de la implementación 
del proyecto Escuelas Abier
tas, programa que presen
tará durante un congreso 
de ministros a realizarse en 
mayo en Berlín, Alemania.

Así informó el Ministerio de 
Educación y Ciencias (MEC) 
que anunció la suma de 
100.000 pupitres inteligen
tes para escuelas públicas.

El ministro de educación, 
Luis Ramírez, resaltó que el 
proyecto Escuelas Abiertas 
está siendo un ejemplo para 
varios países en el mundo y 
que fueron invitados para 
hablar sobre la política de 
inclusión en el Congreso 
Mundial de Ministros. Se 
tiene el compromiso de for
mar a todos los docentes del

El MEC presentará su programa Escuelas Abiertas durante un congreso de ministros a realizarse en 
mayo en Berlín, Alemania.

país para la inclusión para un 
desarrollo mayor en las insti
tuciones educativas.

“Hoy el mundo mira a Para
guay y nos convoca a hablar 
para sensibilizar a otros 
gobiernos. Somos un ejemplo 
de que cuando un Gobierno 
tiene la visión y toma la deci
sión política, ocurren gran
des transformaciones para 
las personas. Es un día de 
tremenda alegría de poder 
ser elegidos a nivel mundial 

para contar una realidad de 
inclusión”, refirió el ministro.

Resaltó que un total de 2.800 
maestros del nivel inicial fueron 
capacitados para un programa 
de oralidad dirigido a niños y 
niñas de 0 a5 años. “Paraguayes 
el primer país latinoamericano 
en utilizar el sistema y hemos 
sido convocados para partici
par del Congreso Mundial de 
Ministros de Educación en Ber
lín, Alemania, para contar sobre 
esta realidad”, apuntó.

PUPITRES INTELIGENTES

Desde el MEC informa
ron que a los 330.000 pupi
tres inteligentes se suman 
100.000 más que fueron com
prados por la entidad minis
terial que llegarán a las escue
las nacionales de todo el país 
en los próximos meses. De 
esta forma se entregarán 
430.000; en una primera 
etapa se llegará a 225.000 
estudiantes con 136.000 
sillas y mesas.

guaraníes de la Gobernación de 
Ñeembucú se realizó la obra.

Cuenta con consultorios, sanitarios sexados, vacunatorio, sala de 
gineco-obstetricia, entre otros

El Gobierno, a través del 
Ministerio de Salud en con
junto con la Gobernación de 
Ñeembucú, inauguró la deci
mocuarta Unidad de Salud de 
la Familia (USF), baj o la admi
nistración del gobernador Víc
tor Hugo Fornerón Portillo, en 
el distrito de San Juan Bautista 
del duodécimo departamento.

Al respecto, Fornerón des
tacó en comunicación con La 
Nación/Nación Media que 
esta nueva USF es de tipo 
estándar, es decir, con un 
diseño moderno y completo, 
que asegurará la atención de 
calidad a todas las familias de 
la región. Mencionó que fue 
construida con una inversión 
de 1.015.196.347 guaraníes, 

recursos 100 % de la Gober
nación de Ñeembucú, en coor
dinación siempre con el Minis
terio de Salud, que son los 
responsables del diseño de la 
obra y la contratación del per
sonal de blanco.

“LaUSF está totalmente equi
pada, con los consultorios 
médicos, la unidad incluye 
una sala de gineco-obstetri
cia, vacunatorio, sanitarios 
sexados, un comedor, una 
cocina, un sistema de clima
tización, un estacionamiento 
para ambulancias y un sistema 
completo contra incendios y 
salidas de emergencia, todo 
ello en un entorno accesible 
y cómodo para los pacientes”, 
precisó.

www.cadlem.com.py

CADIEM
www.cadiem.com.py

CADIEM
www.cadiem.com.py

CADIEM
CONVOCATORIA A 

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA
Conforme a lo establecido en el Código Civil y Estatutos Sociales, se 
convoca a los señores accionistas de CADIEM CASA DE BOLSA 
S.A. a la Asamblea General Ordinaria de Accionistas a llevarse a cabo 
el día 02 de abril de 2025 a las 16:00 hs. en primera convocatoria o 
17:00 hs. en segunda convocatoria, en el domicilio de la Sociedad sito 
en las calles Quesada 4926 esq. Tte. Zotti Edificio Atlas Center, 6° piso 
de la ciudad de Asunción.

ORDEN DEL DIA
1. Designación de un Presidente y Secretario de Asamblea.
2. Aprobación de la Memoria del Directorio, el Balance General, 
Cuadro de Resultados y el Informe del Síndico, Informe del Auditor 
Externo correspondientes al ejercicio cerrado al 31 de Diciembre de 
2024 y consideración de los Resultados.
3. Elección de Directores Titulares y Suplentes para el ejercicio.
4. Designación de Síndico Titular y Sindico Suplente para el ejercicio.
5. Remuneración de Directores y Síndicos para el ejercicio.
6. Designación de Auditores Externos para el ejercicio.
7. Designación de dos accionistas para la firma del Acta de Asamblea. 
Se recuerda a los señores accionistas que para participar de las 
asambleas deberán dar cumplimiento a lo establecido en el Art. 1.084 
del Código Civil referente al depósito de las acciones.

Asunción, 05 de marzo de 2025.

CONVOCATORIA A 
ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA

Conforme a lo establecido en la Ley 5452/2015 del 
Mercado de Valores, y en los Artículos N O 26 y 28 del 
Reglamento Interno del FONDO DE INVERSIÓN 
INMOBILIARIO ORQUIDEAS, se convoca a los 
señores Cuotapartistas a Asamblea Ordinaria a llevarse 
a cabo el día 25 de marzo de 2025 a las 16:00 hs. en 
primera convocatoria o 16:30 hs. en segunda convoca
toria, en el domicilio de la CADIEM Administradora de 
Fondos Patrimoniales de Inversión S.A. sito en las 
calles Quesada 4926 esq. Tte. Zotti Edificio Atlas 
Center, 6o piso de la ciudad de Asunción.

ORDEN DEL DIA
1. Designación de un Presidente y Secretario de Asam
blea.
2. Modificación del Reglamento del Fondo.
3. Designación de dos Cuotapartistas para la firma del 
Acta de Asamblea.

Asunción, 05 de marzo de 2025.

CONVOCATORIA A 
ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

Conforme a lo establecido en la Ley 5452/2015 del Mercado de 
Valores, y en los Artículos N° 26 y 27 del Reglamento Interno del 
FONDO DE INVERSIÓN INMOBILIARIO ORQUIDEAS, se 
convoca a los señores Cuotapartistas a Asamblea Ordinaria a 
llevarse a cabo el día 25 de marzo de 2025 a las 17:00 hs. en 
primera convocatoria o 17:30 hs. en segunda convocatoria, en el 
domicilio de la CADIEM Administradora de Fondos Patrimoniales 
de Inversión S.A. sito en las calles Quesada 4926 esq. Tte. Zotti 
Edificio Atlas Center, 6o piso de la ciudad de Asunción.

ORDEN DEL DIA
1. Designación de un Presidente y Secretario de Asamblea.
2. Aprobación de los EEFF anual del Fondo al ejercicio cerrado al 
31 de Diciembre de 2024.
3. Elección del Comité de Vigilancia para el ejercicio.
4. Aprobación del presupuesto de Ingresos y Gastos del Comité 
de Vigilancia.
5. Fijación de la remuneración del Comité de Vigilancia.
6. Designación al Auditor Externo para el ejercicio.
7. Designación de dos Cuotapartistas para la firma del Acta de 
Asamblea.

Asunción, 05 de marzo de 2025.

http://www.cadlem.com.py
http://www.cadiem.com.py
http://www.cadiem.com.py
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CIUDAD INTELIGENTE FORMACIÓN

Mora expuso sobre Asunción 
en cumbre latinoamericana

OEI entregó premio 
regional al Sinafocal

En el encuentro 
debatieron 
sobre piratería y 
regulación más 
amigable para 
el acceso a la 
conectividad digital.

El jefe de Gabinete de 
la Municipalidad de 
Asunción, Nelson 
Mora, participó la semana 

pasada de la tercera Cumbre 
Preministerial organizada 
por el Centro de Estudios 
Regulatorios y de Telecomu
nicaciones de América Latina 
(Certalatam) en Madrid, 
España.

Este evento reunió a CEO, 
autoridades y formadores de 
opinión de toda Iberoamé
rica, con el fin de analizar 
cómo crear ambientes menos 
hostiles para el desarrollo de 
las ciudades, con regulacio
nes más acordes.

Para conocer mejor acerca 
de los temas tratados, La 
Nación/Nación Media con
versó con Mora sobre esta 
experiencia y las propues
tas que trajo para la comuna 
capitalina. Indicó que fueron 
2 días de análisis y de debate 
sobre los desafíos que repre
senta la inteligencia artificial 
y la piratería. “Fue un orgu-

Nelson Mora, jefe de Gabinete de la Municipalidad de Asunción, participó en la Cumbre Preministerial 
de Certalatam

lio haber sido parte y que 
la Municipalidad de Asun
ción haya tenido participa
ción activa en la exposición”, 
comentó.

Mora explicó que la cumbre es 
organizada por Certalatam, 
una asociación público-pri
vada de generación de políti
cas públicas, donde se tienen 
en cuenta aspectos de digita- 
lización de servicios tecno
lógicos, acceso a la Justicia y 
ciudades inteligentes.

“Están trabajando ya desde 
hace 20 años con empresas 
multinacionales, con sus 
CEO que generan paneles de 
debates. En estos espacios se 

discuten ideas sobre regu
lación, sobre cómo la tecno
logía puede ayudar a la Jus
ticia; de cómo las ciudades 
pueden ser más agradables 
páralos ciudadanos”, precisó 
y agregó que le tocó exponer 
sobre Asunción, sobre cómo 
ha ido evolucionando en los 
últimos 30 años y sobre cuál 
es el camino de las próximas 
generaciones.

El alto funcionario munici
pal capitalino detalló que una 
parte del debate se enfocó en 
la piratería y sus efectos en los 
negocios. También se habló 
sobre una regulación más 
amigable para el acceso a la 
conectividad digital.

Mora participó como 
panelista en el debate sobre 
Ciudades Inteligentes e 
indicó que se apunta a que 
los servicios sean centraliza
dos, que se puedagerenciary 
garantizar que el ciudadano 
tenga una inclusión en todos 
los aspectos del manejo de la 
ciudad, mediante el uso de 
tecnologías.

En ese sentido, señaló que 
Asunción ha logrado empe
zar este proceso hace 6 
meses y que realizó una 
presentación sobre cómo 
avanza la capital de Para
guay, mostrando cuál era la 
situación hace 30 años, cómo 
está hoy y hacia dónde va.

La entrega de una 
medalla de honor 
se enmarca en la 
celebración del 75.° 
aniversario de la 
OEI.

La ministra de Trabajo, 
Empleo y Seguridad Social 
(MTESS), Ménica Recalde y 
el secretario técnico del Sis
tema Nacional de Formación 
y Capacitación Laboral (Sina
focal), Alfredo Mongelós, en 
compañía de miembros del 
órgano rector, en sesión de 
honor recibieron el “Premio 
Iberoamericano de Coope
ración para el Desarrollo de 
la OEI” (Organización de 
Estados Iberoamericanos), 
en la categoría de Educación 
y Formación-Profesional. 
El galardón destaca su con
tribución en la capacitación 
laboral y al fortalecimiento 
de competencias para mejo
rar la empleabilidad en Para

Entre 90 candidatos Sinafocal fue premiado por su aporte a la for
mación y educación técnico profesional

guay que fue entregado ayer 
por Germán García da Rosa, 
director de la oficina regional 
de la OEI en Paraguay.

La entrega del premio que 
consiste en una medalla de 
honor de la OEI y un certifi
cado, se enmarca en la cele
bración del 75° aniversario de 
la OEI, consolidando su com
promiso con la cooperación 
internacional en la región.

Germán García da Rosa, direc
tor de la oficina regional de la 
OEI en Paraguay, durante la 
entrega del reconocimiento 
comentó que no fue fácil la 
selección porque fueron más 
de 90 candidatos que se pre
sentaron para la premiación. 
“Tuvimos el placer de reci
bir la noticia ya por finales de 
año de que sería para Sinafo
cal este reconocimiento con 
lo cual estoy transmitiendo 
un saludo y unafelicitación  del 
secretario general iberoameri
cano, don Mariano Jabonero, 
desde Madrid”, resaltó García.

INSPECCIÓN MÉDICA GRATUITA OFRECE EL MINISTERIO DE SALUD

Yby Yaú: más de 1.000 alumnos recibieron atención

La evaluación médica se brinda de manera gratuita en los servicios 
del Ministerio de Salud

El certificado médico es un requisito 
obligatorio para realizar actividades físicas 
en las instituciones educativas, indicaron.

La salud de los niños, niñas 
y adolescentes es una priori
dad, por lo que el equipo del 
Centro de Salud de Yby Yau de 
la I Región Sanitaria, Concep
ción, compuesto por médicos 
y licenciadas en enfermería, 
llevó a cabo la inspección 
médica en la escuela Márti

res de Cerro Corá aunos 630 
estudiantes y en la Escuela y 
colegio Santa Clara, donde se 
inspeccionaron a otros 520 
alumnos.

Un requisito obligatorio para 
realizar actividades físicas en 
las instituciones educativas 

es el certificado médico que 
avalalas condiciones de salud 
de cada estudiante.

Esta evaluación médica, que 
se brinda de manera gratuita 
en los servicios del Ministerio 
de Salud, no solo garantiza el 
bienestar de los estudiantes, 
sino que también permite la 
detección temprana de posi
bles necesidades de salud.

En casos específicos, además 
de la inspección médica, se 

realiza el electrocardiograma 
sin costo, asegurando así un 
entorno escolar seguro y salu
dable.

Cabe recordar que el certi
ficado médico es exigido por 
la Resolución n.° 08/2012 del 
Ministerio de Salud y la Ley 
n.° 1680/2001 del Código de 
la Niñez y la Adolescencia, 
estableciendo su obligato
riedad al inicio del año lec
tivo en todas las institucio
nes educativas.
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CONCEPCIÓN OPERATIVO VÍBORA

Detienen a dos personas 
en caso de joven asesinada
David Medina, pareja de la víctima fatal, 
y Daisy Dayana Vera Luna quedaron 
detenidos ayer jueves como involucrados.

Pornografía infantil: 
capturan a docente

En el marco de las 
investigaciones res
pecto al homicidio de 
Ruth Celeste FerreiraMencia, 

de 18 años, quien fue atacada a 
puñaladas en la madrugada del 
domingo en el asentamiento 
San Francisco de Concep
ción, se procedió a la captura 
de otros dos sospechosos que 
estaban siendo buscados por 
las autoridades.

El oficial interviniente, Rubén 
Arce, en conversación con el 
corresponsal de Nación Media

Ángel Flecha explicó que una 
de las personas detenidas sería 
Daisy Dayana VeraLuna, quien 
se presentó voluntariamente 
hasta el puesto policial del 
barrio Primavera de la ciudad 
de Concepción y quedó bajo 
custodia.

“La mujer contaba con una 
orden de captura por el caso de 
homicidio investigado actual
mente; la misma se presentó a 
la dependencia y alegó que se 
enteró de que la estaban bus
cando y por eso venía. Explicó

Hasta el momento queda una persona con orden de captura que 
aún es rastreada por los efectivos policiales; en este caso se trata de 
Ángel David Pérez

que si bien estuvo presente en el 
momento del ataque de la j oven 
Celeste Ferreira, ella no parti
cipó del hecho”, remarcó el ofi
cial Arce.

Por otro lado, la segunda 
persona detenida es David 
Medina, quien era pareja de la 
víctima fatal y por quienhabría 
iniciado el conflicto de celos.

La Policía Nacional, 
en colaboración 
con diversos países, 
logró la detención 
de un docente por 
pornografía infantil.

Agentes de Interpol Para
guay y del Departamento con
tra Cibercrimen de la Policía 
Nacional, con apoyo de la Fis
calía, ejecutaron un allana
miento en el marco del opera
tivo Víbora.

Se trata de un operativo inter
nacional impulsado en con
junto por 15 países de Amé
rica Latina y Europa, que 
busca identificar y desbaratar 
estructuras ligadas a la distri
bución de pornografía infan
til. En el marco de este proce

dimiento, se logró la detención 
de Alberto Raúl Giménez, de 
47 años, quien fue capturado 
en una vivienda ubicada en la 
ciudad de Luque. Este hombre, 
quien es docente de primaria en 
una escuela pública, es sospe
choso de descargar y compartir 
archivos de índole sexual rela
tivo a menores de edad, razón 
por la que fue identificado por 
las autoridades.

De su poder incautaron diver
sas evidencias, incluyendo 
teléfonos celulares, pendri- 
ves y CPUs que guardan rela
ción con material pornográfico 
infantil, explicó al canal GEN 
el oficial Guido Roa. Como 
parte del operativo Víbora, se 
visualizaron más de 10.000 
archivos relacionados con el 
ilícito investigado, con cerca 
de 680 sospechosos identifi
cados en varios países.
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EL SANTO PADRE FUERA DE PELIGRO, SIGUE SU FISIOTERAPIA

Francisco celebra 12 años 
como papa con una tarta 
Personal del hospital le cantó el cumpleaños feliz al pontífice, que hoy cumple un mes de internación.

Ciudad del Vaticano, Santa Sede. AFP.

Jorge Bergolgio celebró 
ayer jueves con una 
tarta sus 12 años como 
papa Francisco en el hospital 

donde se encuentra ingresado 
desde hace casi cuatro sema
nas, todo un símbolo cuando 

su precario estado de salud 
plantea dudas sobre su futuro.

¿Cuándo saldrá del hospital 
Gemelli de Roma? ¿En qué 
estado? ¿Podrá continuar 
su misión? Las preguntas 
aumentan a medida que se 
prolonga la hospitalización

del jesuíta.

Su pronóstico dejó de ser 
reservado el lunes, y una 
radiografía del tórax un día 
después confirmó “las mejo
ras registradas en los días 
anteriores”, según el último 
parte médico, publicado el 

miércoles. Muestra de su 
mejoría, Francisco tuvo 
“una pequeña fiesta” con el 
personal médico del hospi
tal Gemelli por sus 12 años 
de pontificado, según la ofi
cina de prensa del Vaticano.

“El personal sanitario que lo

Los fieles que acudieron a rezar frente al hospital donde está 
internado el papa dejaron carteles en recordación de un aniver

sario más de su papado

acompaña estos días pensó 
en celebrarlo con una tarta y 
velas”, agregó estatúente, sin 
dar más detalles.

Durante el día, el santo padre 

de los católicos siguió con el 
tratamiento y la fisioterapia, 
además de rezar y seguir a dis- 
tancialos ejercicios espiritua
les celebrados en el Vaticano 
por la Cuaresma.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Señora AUDA DAISY ROIG DE REICHARDT, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada 
SIAM N° 1418/2025, del proyecto “CONSTRUCCIÓN Y OPERACIÓN DE SALONES COMERCIALES Y DE OFICINA", a 

desarrollarse en la propiedad individualizada con Matriculas N° L09/25181, L09/25182, L09/25183, Ctas. Otes. Ctrales. N° 
27-2031-01, 27-2031-10, 27-2031-02, ubicada en el Distrito de Mariano Roque Alonso, Departamento Central; elaborado por la 
Consultora Ambiental Ing. DIVINA BEATRIZ VELÁZQUEZ RODRÍGUEZ, con Registro CTCA N° I-759, conforme a la Ley N° 

294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en las 
oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los fundamentos 
técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, 
en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82794 Asunción, 14 de Marzo de 2025

La Firma BBK S.A. y su representante legal la señora MARISA ROSSANA AGUADA DE BERTON, Proponente; comunica a 
quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto 
Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 309/2025 del proyecto “IMPORTACIÓN, DEPÓSITO Y DISTRIBUCIÓN DE 
EQUIPOS DE REFRIGERACIÓN Y MUEBLES DE COCINA”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Ota. Ote. Ctral. 

N.° 15-0424-01, ubicado en el Barrio Murucuyá, Calle Julio Correa, Esquina Sargento 10 Manuel Benítez N° 630, Ciudad de 
Asunción - Capital; elaborado por la Consultora Ambiental VILMA ESTER HELMAN BRITEZ con Registro CTCA N° 1-901, 
conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y 
modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, está a disposición del público por el plazo de diez (10) 
días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.govpy y en las 
oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objetivos sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los fundamentos 
técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenibles, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, 
en el plano de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82748 Asunción, 14 de Marzo de 2025

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El Señor ISIDRO LUIS MACHUCA MORA, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de 
Entrada SIAM N° 6882/2024 del proyecto "ESTACION DE SERVICIOS, VENTA DE GLP Y GAS EN GARRAFAS", a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con MATRICULA F24/2388, ubicada en el Distrito de Vaquería, Departamento 
de Caaguazú; elaborado por la Empresa Consultora Ambiental TECNO AMBIENTE Y ASOCIADOS SOCIEDAD ANONIMA 
con Registro CTCAN" E-140, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario 
N" 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en 
las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los 
efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los 
fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de 
lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del dia siguiente de la última publicación.

82775 Asunción, 14 de Marzo de 2025

El Señor JEFERSON IVAN DREON, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 
6753/2023 del proyecto “PRODUCCIÓN GANADERA. CONFINAMIENTO DE ANIMALES Y MANEJO DE RESIDUOS 
MEDIANTE BIODIGESTOR PARA PRODUCCIÓN DE BIOGÁS Y BIOFERTILIZANTE”, a desarrollarse en la propiedad 

individualizada con Matricula N° G07-3373, Lotes N° 22, 23, 3211, Padrones N° 4980, 5039, ubicada en el Distrito de Abai, 
Departamento de Caazapá; elaborado por la Consultora Ambiental Ing. Divina Beatriz Velázquez Rodríguez, con Registro 
CTCA N° I-759, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en las 
oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los fundamentos 
técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, 
en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 14 de Marzo de 2025

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El Sr. VICENTE GÓMEZ DUARTE, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 

Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con 
Mesa de Entrada SIAM N° 8369/2024 del proyecto “ARENERA”, a desarrollarse en la propiedad individualiza
da con Lote Ns 1 de la Manzana 10 P/U y Lote N» 1/2/3 de la Manzana 11, ubicada en el Distrito de Itakyry, 
Departamento de Alto Paraná; elaborado por la Consultora Ambiental LIBRADA ODILA GIMENEZ MAIZ con 
Registro CTCA N° I-566, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por 
el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad 
Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyen
do los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario 
de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a 
partir del día siguiente de la última publicación.

82784 Asunción, 14 de Marzo de 2025

La Señora VIVIAN SUSANA ORTELLADO BAREIRO, y su representante legal el Señor VICTOR MILCIADES ORTELLA- 
DO BAREIRO, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 7189/2024 del 
proyecto "ESTACIÓN DE EXPENDIO DE COMBUSTIBLES LÍQUIDOS, LUBRICANTES DERIVADOS DEL PETRÓLEO 

Y TIENDA DE CONVENIENCIA", a desarrollarse en la propiedad ubicada en el Distrito de Yhu, Departamento de 
Caaguazú: elaborado por el Consultor Ambiental ARNALDO DAVID MENDOZA VAZQUEZ con Registro CTCA N° 1-1505, 
conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por 
el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad 
Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los 
fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 
15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última 
publicación.

Asunción, 14 de Marzo de 2025

http://www.mades.gov.py
http://www.mades.govpy
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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LIGA DE CAMPEONES

Penal anulado a Álvarez
hizo reaccionar a UEFA
UEFA mostró apertura para revisar el 
reglamento con FIFA y la IFAB.

PARÍS, FRANCIA. APF.

La UEFA anunció el 
jueves que “entablará 
conversaciones con la 
FIFAy la IFAB”, órgano guar

dián de las reglas del fútbol, 
para modificar la regla que 
llevó a anular un penal del 
Atlético de Madrid durante la 
vuelta de octavos de final de 
la Champions contra el Real

Madrid el miércoles.

Durante la sesión de penales 
decisiva, el atacante argen
tino Julián Álvarez vio como 
su disparo entrabay era con
tabilizado.

Pero el equipo arbitral deci
dió después invalidarlo, 
argumentando que al desli
zarse antes del lanzamiento, 

el atacante había tocado el 
balón con ambos pies, algo 
prohibido por el reglamento. 
Una intervención arbitral 
inédita que provocó polé
mica.

“Bajo la regla actual, el VAR 
(asistencia arbitral en vídeo) 
tuvo que llamar al árbitro 
para indicar que el gol debía 
ser anulado”, justificó la 
UEFA, acompañando el texto 
de un vídeo de la acción.

Sin embargo, “la UEFA enta
blará conversaciones con la

FIFA y la IFAB para evaluar 
si la regla debería ser modi
ficada en los casos en los que 
el doble contacto sea clara
mente no intencionado”, con
tinuó la UEFA.

El Real Madrid se clasificó 
tras los penales (4-2) luego 
de un resultado global de 
2-2 tras los partidos de ida y 
vuelta.

QUEJA DE SIMEONE

“La pelota no se mueve ni 
siquiera un poquito, el VAR

Julián Álvarez, al momento de 

disparar su tiro penal

me imagino que lo llamó 
y habrá visto que la tocó, 
quiero creer que han visto 
que la tocó”, se quejó el DT 
Diego Simeone del Atlé
tico Madrid. Agregó que: 
“No tengas miedo; ¿quién 
vio que Julián tocó dos

LIGA DE CAMPEONES

CUARTOS DE FINAL

París Saint-Germain vs.
Aston Villa

Ida 9 de abril

Vuelta 15 de abril

Arsenal vs. Real Madrid
Ida 8 de abril

Vuelta 16 de abril

Barcelona vs. Borussia 
Dortmund

Ida 9 de abril

Vuelta 15 de abril

Bayern de Munich vs.
Inter de Milán

Ida 8 de abril

Vuelta 16 de abril

SEMIFINALES
Ida 9 y 30 de abril de 2025

Vuelta 6 y 7 de mayo de 2025

FINAL
31 de mayo de 2025
Allianz Arena, Múnich

veces la pelota? Levante 
la mano”, encaró el DT a 
un periodista.

SUDAMERICANO JUVENIL DE GOLF 

Torneo reunirá a 
sesenta jugadores 
Se jugará del 18 al 23 de marzo en el 
Paraná Country Club de Hernandarias.

Integran
tes del juve
nil equipo 

paraguayo

HOP!
LO BUENO ES SIMPLE

SE ALIMENTAN CON
Comenzó la cuenta regresiva 
para el Campeonato Sudameri
cano Juvenil de Golf Paraguay 
2025, que se jugará del 18 al 23 
de marzo en el Paraná Country 
Club de Hernandarias y reu
nirá a sesenta jóvenes golfis
tas menores de 18 años de diez 
países, consolidándose como 
una de las competencias más 
importantes del calendario 
juvenil en la región.

La organización está a cargo la 
Asociación Paraguaya de Golf 
y el Paraná Country Club. La 
delegación paraguaya estará 
compuesta por Victoria Livie- 
res, Sol Mendoza, Helena 
Oviedo, Edgar Cabrera, Mar
celo Ruiz, Kurt Shuesner. El 
delegado oficial es Dorian 
Delmás y los coaches Santiago 
Garat y Esteban Isasi.

Las delegaciones de cada país 
estarán compuestas por tres 

damas, tres caballeros y un 
delegado. El juego por equi
pos (damas y caballeros) será 
a 72 hoyos, bajo la modalidad de 
juego por golpes. Se tomarán en 
cuenta los dos mejores scores 
(puntajes) de los tres jugado
res por cada ronda. Resultará 
ganador el equipo que acumule 
el menor número de golpes.

En categoría individual (damas 
ycaballeros) la modalidad será 
a 72 hoyos y de juego por gol
pes, sumando los resultados 
de los cuatro días. El ganador 
será aquel que totalice el menor 
número de golpes.

En dobles mixto, participa
rán una dama y un caballero a 
72 hoyos y de juego por golpes, 
sumando los resultados de los 
cuatro días de cada jugador. 
Se consagrará ganadora la 
pareja con el menor número 
de golpes.
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MARTÍN PALERMO ALISTARÍA UN SOLO CAMBIO

Con gran apoyo en La Huerta
PROGRAMACIÓN

FECHA9-APERTURA

VIERNES 14 DE MARZO

2 de Mayo vs. Gral. Caballero 

Río Parapití - 9:00 Árbitro: 
Giancarlos Juliadoza. VAR: 

Ulises Mereles.

Guaraní vs. Tembetary 

Luis Salinas -19:30 Árbitro: 
José Méndez. VAR: Carlos 

Figueredo.

Socios franjeados agotaron en horas las 
2.200 entradas para el clásico blanco y 
negro de mañana ante Libertad.

El equipo de Olimpia 
también tendrá un 
importante apoyo de 
su público en el gran partido 

de mañana ante Libertad. 
Las 2.200 entradas puestas 
a la venta para los socios del 
club desde ayer al mediodía 
se agotaron en cuestión de 
horas, lo que da la pauta de 
la importancia que adquiere 
para su gente este juego ante 
el puntero Libertad.

Este número de entradas 
otorgada por la directiva de 
Libertad fue muy valorada 
por sus pares olimpistas en 
el entendimiento de que hubo 
una gran predisposición de 
las autoridades gumarelas de 
que el remozado estadio La 
Huerta luzca un marco apro - 
piado para un partido de esta 
envergadura.

Los hinchas franjeados ocu
parán el sector norte de las 
nuevas graderías y, además 
de ello, sus autoridades e

invitados podrán ocupar 
todo un sector de los pal
cos, donde también fueron 
entregadas 150 entradas de 
gentileza. Sin duda alguna, 
una gran muestra de espíritu 
deportivo de las autoridades 
de Libertad.

SOLO UN CAMBIO

Al cierre del cuarto día de 
trabajos, el técnico Martín 
Palermo tiene más claro el 
panorama en relación al 
equipo que alistará mañana 
Olimpia en el esperado juego 
en otra edición del clásico 
blanco y negro. Como ya se 
había mencionado desde el 
inicio de semana, el ingreso 
de Robert Rojas por el argen
tino Alejandro Maciel sería 
la única modificación. Habrá 
que ver si hay alguna nove
dad en la lista de convoca
dos que será dada a conocer 
hoy. Júnior Barreto y Alex 
Franco, con lesiones, toda
vía no estarán a disposición.

SÁBAD015 DE MARZO

Libertad vs. Olimpia 

La Huerta -19:30 Árbitro: Juan 
G. Benítez. VAR: Derlis López.

DOMING016 DE MARZO

SE PONE EN MARCHA LA FECHA 9 DEL TORNEO APERTURA

Guaraní, obligado 
a ganar y repuntar

FICHA DEL PARTIDO

Enfrenta a 
Tembetary. Por 
la mañana, el 2 
de Mayo recibe a 
General Caballero.

El torneo Apertura ini
cia su fecha 9 con dos par
tidos a jugarse hoy. Uno a 
la mañana, donde el 2 de 
Mayo de Pedro Juan Caba
llero recibirá en su esta
dio Río Parapití a General 
Caballero de Mallorquín. 
El Gallo Norteño lleva una 
racha de 6 partidos sin 
triunfos y necesita sumar. 
El Rojo mallorquino está 
casi en la misma situación 
y con el agregado de un pro
medio complicado. Serán

POSICIONES
EQUIPOS 1PTS PJ
Libertad 20 8

Olimpia 17 8

Guaraní 15 8

Ameliano 12 8

Cerro Porteño 11 8

Recoleta 11 8

Trinidense 10 8

General Caballero 9 8

2 de Mayo 8 8

Tembetary 6 8

Luqueño 6 8

Nacional 4 8

puntos vitales para ambos.

Ya en horas de la tarde, Gua
raní intentará retomar el 
camino de la victoria ante 
Atlético Tembetary, que 
también está con una nece-

CÉSAR 
CASTRO

Río Parapití 
9:OO

FELIPE

GUARANÍGENERAL CABALLERO
TROADIO

GIMÉNEZ DT DUARTE

MILLER 
MARECO

4-4-2

_ CÉSAR 
O RAMÍREZ

CARLOS A 
SERVÍN

PEDRO 
SOSA

ELÍAS 
ALFONSO

SERGIO FERNANDO 
SANABRIA RUIZDÍAZ

FERNANDO FRANCO
DÍAZ ARAGÓN

MARCOS 
MACHUCA

* 0
TEODORO 4* 

ARCE JORDAN 
SANTACRUZ

O 0
RONALD JORGE 

ROA MENDOZA

ALEXIS M
RODAS O

0 LUIS
GUILLÉN

RICHARD 
CABRERA

NICOLÁS TOMÁS
MANÁ LEZCANO

MIGUEL 
BARRETO

MATHÍAS 
MARTÍNEZ

Árbitro: Giancarlos Juliadoza. Asistentes: José Vil lagra y José Mercado.
Cuarto árbitro: Nelson Palma. VAR: Ulises Mereles. AVAR: Luis Onieva.

sidad imperiosa de sumar.

El Aborigen cayó ante Ame
liano en la fecha pasada y 
sembró dudas en relación 
a su falta de regularidad en 
el torneo, además de perder

su condición de escolta de 
Libertad. Su técnico Fran
cisco Arce anuncia un par 
de cambios para buscar el 
éxito en este compromiso. 
Para el Rojiverde, cada 
punto que pueda sumar

Javier 
Domínguez 
es, hoy 
por hoy, 
una figura 
clave en el 
esquema 
fran
jeado, que 

mañana 
enfrenta a 
Libertad

Cerro Porteño vs. Ameliano 

La Nueva Olla -18:15 Árbitro: 
Carlos P. Benítez. VAR: Marco 

Franco.

Recoleta vs. Luqueño 

Luis Salinas - 20:30 Árbitro: David 
Ojeda. VAR: Carlos Figueredo.

LUNES 17 DE MARZO 

ffejl /Uü\

Nacional vs. Trinidense 

Arsenio Erico - 20:30 Árbitro: 
Derlis López. VAR: Juan López.

FICHA DEL PARTIDO

Luis Salinas 
19:30

FRANCISCO JORGE
ARCE DT CHENA

9
TEMBETARY

4-4-2
& & & &

ALEXIS WILLIAM RODRIGO VÍCTOR
CANTERO MENDIETA $ ROJAS BARRIOS

Í M m s ¿ ¿
MARIO LUIS FERNANDO MAXIMILIANO LÍDER R

H LÓPEZ MARTINEZ FERNÁNDEZ ROLÓN CÁCERES O

SERVIO ííl ¿SI Q ¿ ¿ ¿ BARRIOS

FERNANDO AGUSTÍN FRANCISCO MARCOS ROLANDO
ROMÁN MANZUR ESTECHE RIVEROS GARCÍA G.

DIEGO

& & eernández a ¿
DANIEL ALCIDES DERLIS MAR- NICOLÁS
PÉREZ BENÍTEZ TÍNEZ MALVACIO

Árbitro: José Méndez. Asistentes: Roberto Cañete y Héctor Medina. Cuarta 
árbitra: Zulma Quiñónez. VAR: Carlos Figueredo. AVAR: Héctor Balbuena.

TRANSMISIÓN EN DIRECTO

Relatos: Eduardo Rojas 

Comentarios: Diego Irrazábal 

Móvil: Rubén Sosa

será importante para evitar 
seguir bajando en el prome

UNIVERSO 
970AM

dio. Por ahora, es el equipo 
más comprometido de todos.
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CERRO PORTEÑO

J.J. Zapag anunció que 
dejará la presidencia

BREVES
12 de Junio fichó a Otálvaro

FASE DE GRUPOSArrecia el proselitismo en medio de la participación del 
equipo en la Libertadores y el torneo Apertura.

Luego de la clasifica
ción de Cerro Porteño 
a la fase de grupos de la 
CopaLibertadores con triunfo 

global 5-2 sobre el peruano 
Melgar, el presidente Juan 
José Zapag anunció que com
pletará su mandato y a comien
zos del próximo año dejará el 
más alto cargo luego de varios 
años. Rubén Recalde, referente 
de la oposición, declaró que 
Zapag entendió el mensaje de 
los hinchas, que hace rato vie
nen pidiendo su retiro.

“Tratar que la parte política 
(oficialismo vs. oposición) 
no incidan en lo futbolís
tico. Qué no paguen los pla
tos rotos el plantel, que debe 
recibir el mayor apoyo”, dijo 
el directivo Miguel Carrizosa 
a Versus/Nación Media.

¿SI HAY OTRO PENAL?

El tercer penal malogrado del 
año por Cecilio Domínguez,

LIBERTAD

Juan José Zapag completará su mandato y a inicios del próximo año 
dejará la presidencia de Cerro

dos ante Melgar y uno frente 
a Libertad por el torneo local, 
dividió y generó controver
sias. Muchos se preguntan si 
el ofensivo pateará el siguiente 
penal. Según explicó el DT 
Diego Martínez, los penale- 
ros se designan al momento y 
en el terreno de juego.

LESIONADOS

Para el juego del domingo 

ante Ameliano, Juan Iturbe 
será baja, ya que resintió una 
molestia muscular. Tampoco 
estará Gabriel Aguayo, quien 
tuvo luxación de codo frente 
a Melgar, además el volante 
argentino Alan Soñora sigue 
en proceso de recuperación 
de su afección muscular.

Es duda el delantero Jona- 
than Torres, quien no parti
cipó frente a Melgar.

SORTEO LUNES 17/03

LOS PARAGUAYOS

Libertad
Olimpia

Cerro Porteño

LAAGENDA

FECHA1
1-3 de abril

FECHA 2
8-10 de abril

FECHA 3
22-24 de abril

FECHA4
6-8 de mayo

FECHA 5
13-15 de mayo

FECHA 6
27-29 de mayo

Sergio 
Otálvaro, 
lateral 
derecho 
colom
biano

El 12 de Junio de Villa Hayes, que se prepara para intervenir en 
el torneo de la División Intermedia, hizo oficial el fichaje del 

experimentado lateral derecho colombiano Sergio Otálvaro, de 
38 años. El futbolista fue campeón varias veces en Primera Divi

sión con el Olimpia y su último paso por la categoría mayor del 
fútbol paraguayo fue en el Sportivo Luqueño la temporada 2024. 
El 12 de Junio debutará de visitante frente al Sportivo Carape- 

guá en el certamen la Intermedia, que se pondrá en marcha el 
viernes 28 de marzo.

AGENDA LOCAL

FECHA 9

DOMINGO16/03

V í
Cerro Porteño vs. Ameliano

Estadio: La Nueva Olla

Hora: 18:15

Se juega el superclásico
Por sexta fecha del torneo de Primera División del fútbol feme

nino paraguayo, mañana sábado sejugará el primer superclásico 
de la temporada entre Olimpia (líder) y Cerro Porteño (escolta). 
El lance se llevará a cabo en el estadio Carfem, a partir de las 
19:30. Por la quinta fecha, Cerro Porteño venció 2-1 a Recoleta, 

mientras Olimpia vapuleó 9-0 al Sportivo Trinidense. La tabla 
de posiciones encabeza Olimpia con 15 puntos, seguido de Cerro 
Porteño con 13. Le siguen Libertad, Guaraní y General Caballero 
con 10; Trinidense 9; Tembetary y 2 de Mayo 7; Nacional/Humaitá 
4, Recoleta 1; Ameliano y Luqueño 0.

Hay varios retoques en el equipo
El Gumarelo defiende mañana su condición de único líder e invicto en el clásico blanco y negro.

Escurra y Vergara avanzan

Libertad, que viene de empa
tar 1-1 frente al Sportivo Trini
dense con gol sobre la hora del 
volante Alvaro Campuzano, 
defiende mañana sábado su 
condición de único líder e 
invicto del torneo Apertura 
al cabo la octava fecha.

El Gumarelo realizó ayer 
de tarde la práctica de fút
bol más importante de la 
semana y así como está el 
panorama se avizoran más 
de un cambio. Por lesión, el 
gran ausente en el medio es 
Lucas Sanabria.

El entrenador Sergio 
Aquino, considerando el 
juego del Olimpia, opta por 
la inclusión de otro volante

marcador como Hernesto 
Caballero, además de Hugo 
Martínez, reemplazante 
natural de Sanabria. El que 
pierde su posición es el juve
nil Sub 20 Rodrigo Villalba, 
conformándose un tri
dente de recuperadores en 
el mediosector con Hernesto 
Caballero, Hugo Martínez 
y Alvaro Campuzano. Por 

derecha bien abierto estará 
Iván Franco, y por izquierda 
Lorenzo Melgarejo, que
dando como único referente 
de área Oscar “Tacuara” Car- 
dozo, quien alterna titulari
dad con Roque Santa Cruz.

El equipo sería con Rodrigo 
Morínigo; Iván Ramírez, 
Diego Viera, Néstor Giménez

PREMIOS CONMEBOL

POR PARTIDO DE LOCAL

FASE 2
500.000 DÓLARES

FASE 3
600.000 DÓLARES

FASE DE GRUPOS

PARTIDOS DE LOCAL
1.000.000 DÓLARES 

(3.000.000 DÓLARES)

MÉRITO DEPORTIVO

POR PARTIDO GANADO
330.000 DÓLARES

o Thomas Gutiérrez y Matías 
Espinoza; Hernesto Caba
llero, Alvaro Campuzano y 
Hugo Martínez; Iván Franco 
y Lorenzo Melgarejo; Oscar 
“Tacuara” Cardozo.

En el torneo de tenis profesional ITF M25, que desarrolla en el 
Club Internacional de Tenis (CIT), el dúo paraguayo conformado 

por Hernando Escurra Isnardi y Martín Vergara avanzó sin jugar 
a semifinales de dobles tras el abandono de sus rivales brasile
ños Gilbert Klier Junior/Eduardo Ribeiro. Por el paso a la final, 
este viernes se enfrentan a los argentinos Juan Estévez y Ezequiel 
Monferrer, quienes se impusieron 6-3 y 7-5 a Igor Giménez de 

Brasil y Juan de Otegui de Argentina. El torneo reparte 30 mil 
dólares en premios totales (individual y dobles), además de pun
tos para el ranking mundial.
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DE CERRO 
PORTEÑO:
Zapag 
completará su 
mandato y dejará 
la presidencia

Juan José 
Zapag, pre
sidente del 

Ciclón

Gustavo 
Gómez se per
derá los parti
dos por elimi

natorias ante 
Chile y Colom
bia a causa de 
una lesión de 

rodilla

EL CAPITÁN ALBIRROJO SE TORCIÓ LA RODILLA

Gómez queda fuera 
del próximo combo

Diagnóstico habla de una lesión del ligamento colateral. No estará en 
los partidos ante Chile y Colombia.

Unainopor- 
t u n a 
lesión 
le impedirá al 

zaguero y capi
tán de la selección 
paraguaya, Gustavo 
Gómez, estar a dispo
sición para los parti
dos ante Chile, el 20 
de marzo en Asun

ción, y Colombia, el 
martes 25 en Barran- 

quilla, en un nuevo combo 
por las eliminatorias para el 
Mundial 2026.

Nuestro compatriota se 
lastimó la rodilla derecha 
durante un entrenamiento 
con su equipo, el Palmeiras 
de Brasil y ayer en horas de 
la tarde, se confirmó que su 
recuperación demandará al 
menos un mes.

“Gómez tuvo una torción 
de la rodilla derecha en el 
desarrollo de un entrena
miento con el Palmeiras. 
Lastimosamente tuvo un 
choque con el arquero”, 
mencionó en horas de la 
mañana el jefe médico de 
la selección, Dr. Osvaldo 
Insfrán, a la 95.5 FM.

Horas después y tras los estu
dios de rigor, se confirmó que 
tiene una lesión grado 2 del 
ligamento colateral medial 
de la rodilla derecha, con un 
tiempo estimado de recupe
ración de tres a cuatro sema
nas.

CUATRO ARQUEROS

Alfaro tiene previsto llamar 
a cuatro arqueros, inclu
yendo a la revelación del tor
neo argentino, Orlando Gilí, 
junto a los habituales convo
cados Roberto Júnior Fer
nández, Carlos Coronel y 
Juan Espinóla. Gilí tiene pre

POSICIONES
PAÍSES PTS PJ

Argentina 25 12

Uruguay 20 12

Ecuador 19 12

Colombia 19 12

Brasil 18 12

Paraguay 17 12

Bolivia 13 12

Venezuela 12 12

Chile 9 12

Perú 7 12

visto presentarse el domingo 
enYpané.

En el caso de Julio Enciso, 
Insfrán manifestó su con
fianza en que pueda llegar 
bien a este combo.

COBERTURA TOTAL

JUEVES20 DE MARZO 
PARAGUAY

VS.CHILE
Horario: 20:00 

Transmisión: Canal GEN

. BRASILVS.
UN^RSO COLOMBIA

Horario: 21:45

Transmisión: Canal Universo

PERÚVS.

BOLIVIA
Horario: 22:30

Transmisión: Canal HEi

VIERNES21 DE MARZO

ECUADOR
VS.VENEZUELA

Horario: 18:00

Transmisión: Canal GEN

PJJIl URUGUAYVS.
ARGENTINA

Horario: 20:30

Transmisión: Canal GEN 

Obs: Derechos exclusivos.

En cuanto a Tony Sanabria, 
su club, el Torino de Italia, 
desea tenerlo a disposición 
el sábado y posteriormente 
se acoplaría a sus demás com
pañeros.

ELIMINATORIAS
SUDAMERICANAS

FECHA13

JUEVES 20 DE MARZO

Paraguay vs. Chile

Estadio: Defensores del 
Chaco (Asunción) Hora: 
20:00 Árbitro: Raphael Claus 
Asistentes: Danilo Manís 
y Guillerme Días Camilo.
Cuarto árbitro: Rafael Klein
VAR: Daniel NobreAVAR: 
Pablo Goncalves (brasileños)

FECHA 13

MARTES25 DE MARZO

Colombia vs. Paraguay

Estadio: Metropolitano 
Roberto Meléndez 
(Barranquilla) Hora: 21:00 
Árbitro: Facundo Tello 
Asistentes: Juan Belati y 
Gabriel Chade Cuarto árbitro: 
Maximiliano Ramírez VAR: 
Silvio Trueco AVAR: Héctor 
Paletta (argentinos)


